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24 июля председатель 
правительства Алексей 
Воробьев посетил горный 
Джейрахский район Ингу-
шетии.

В ДК с.п.Джейрах прошла 
встреча премьер-министра 
с жителями района. В ра-
боте встречи принимали 
участие начальник погра-
ничного управления ФСБ 
России по РИ Игорь Цвет-
ков, глава администрации 
муниципального образо-
вания Джейрахский район 
Мустафа Хаматханов, ми-
нистр образования Лемка 
Измайлова, министр труда 
и социального развития 
Багауддин Маршани, ру-
ководитель управления 
государственной службы 
занятости населения РИ 
Магомед Гапархоев и дру-
гие чиновники.

Открывая встречу, пред-
седатель правительства от-
метил, что по поручению 
президента РИ Юнус-Бека 
Евкурова приехал, чтобы об-
судить ряд назревших вопро-
сов, а также обсудить страте-
гию развития Джейрахского 
района.

В начале встречи Алек-
сей Воробьев сообщил со-
бравшимся, что правитель-
ством Ингушетии готовится 
доклад для представления 
председателю правитель-
ства РФ Владимиру Путину 
и полномочному представи-
телю президента РФ в СКФО 
Александру Хлопонину по 
поводу включения Джейрах-
ского района в спортивный 
кластер СКФО, и, соответ-
ственно, развития туризма в 
живописном районе Ингуше-
тии.

Он отметил, что в Джей-
рахском районе планируется 
развитие горнолыжного спор-
та, строительство ремонтной 
базы и организация пеших 
маршрутов для туристов. 

"Есть огромное количе-
ство людей,  проявляющих 
интерес к уникальным ар-
хитектурным памятникам и 
живописным местам горной 
Ингушетии, не только из Рос-
сии, но и из стран дальнего 
зарубежья, таких как Герма-
ния, Франция, США, Бель-
гия", - сказал Алексей Воро-
бьев.

"Безусловно, туризм будет 
способствовать развитию 
района, созданию допол-
нительных рабочих мест", - 
подчеркнул он.

На встрече с жителями 
района поднимались также 
вопросы пограничного режи-
ма Джейрахского района и 
выдачи пропусков. На дан-
ные вопросы отвечал Игорь 
Цветков, который разъяснил 
ряд позиций, касающихся 
сроков выдачи пропусков и 

необходимых для этого про-
цедур.

По его словам, погранич-
ное управление ФСБ России 
по РИ всегда относится с по-
ниманием к гражданам. Так, 
организована выдача про-
пусков на пограничных за-
ставах Таргим и Эзми, сроки 
выдачи пропусков сведены к 
минимуму, в случаях, когда 
жители должны срочно по-
пасть в пограничную зону по 
форс-мажорным обстоятель-
ствам.

Также на совещании под-
нимался вопрос выделения 
льготных мест в высшие 
учебные заведения страны 
для выпускников Джейрах-
ского района. 

По данному вопросу высту-
пила министр образования 
Лемка Измайлова, которая 
зачитала фамилии выпускни-
ков уже зачисленных в вузы, 
а также попросила ускорить 
подачу заявлений тех вы-
пускников школ, которые бу-
дут поступать в этом году. 

"У нас есть еще вакантные 
целевые места по специаль-
ностям: физика, математика, 
филология", - сказала Лемка 

Измайлова.
Поднимались вопросы, 

связанные с подачей воды 
в с.Армхи. Жители жалова-
лись, что в зимний период 
бывают большие проблемы. 

Выслушав жителей района, 
председатель правительства 
дал ряд поручений соответ-
ствующим ведомствам для 
устранения проблем и обо-
значил сроки их исполнения.

Пообщавшись с жителями 
района около двух часов, 
глава правительства Ингуше-
тии отправился в башенный 
комплекс "Таргим". При этом 
поручил членам кабинета ми-
нистров продолжить встречу 
с жителями Джейрахского 
района для более тщатель-
ного обсуждения вопросов, 

которые они курируют. 
Из Джейрахского района 

председатель правительства, 
по поручению президента ре-
спублики, поехал через пере-
вал в Ассинское ущелье для 
инспектирования состояния 
архитектурных памятников 
горной Ингушетии, где не-
которые, по словам местных 
жителей, используются под 
загон для скота. 

Алексей Воробьёв дал по-
ручение главе администра-
ции муниципального обра-
зования Джейрахский район 
Мустафе Хаматханову разо-
браться с ситуацией и пред-
ставить свои предложения в 
правительство.

Председатель правитель-
ства поручил министру куль-
туры разобраться с дирекци-
ей Джейрахско-Ассинского 
музея-заповедника, по при-
чине того, что многие отды-
хающие разводят тут костры, 
не убирают за собой мусор. 

"Архитектурные памятники 
горной Ингушетии являются 
национальным достоянием 
ингушей и такое отношение 
ряда жителей недопустимо", 
- подчеркнул он. 

Министр культуры РИ Якуб 
Патиев в своём обращении 
к жителям района ещё раз 
акцентировал внимание на 
значимости архитектурных 
памятников Ингушетии как 
для народа, так и для стра-
ны. 

Следующим пунктом по-
ездки премьера стал детский 
оздоровительный лагерь 
"Аьрзи", где глава правитель-
ства ознакомился с усло-
виями жизни и досуга детей. 
В лагере "Аьрзи" отдыхала 
большая группа детей из 
Ивановской области, кото-
рые были довольны отдыхом 
в лагере. Всем детям были 
вручены памятные подарки 
в виде романа И.Базоркина 
"Из тьмы веков".

Под председательством 
главы кабинета министров 
Алексея Воробьева прошло 
заседание комиссии прави-
тельства Республики Ингу-
шетия по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной без-
опасности.

В работе заседания при-
няли участие: члены кабине-
та министров, начальник ГУ 
МЧС России по РИ Руслан 
Колоев, и.о. секретаря Сове-
та безопасности Бекхан Ати-
гов, заместитель министра 
внутренних дел Амир Султы-
гов, помощник-советник пре-
зидента Ингушетии Георгий 
Шляпужников, и.о. руково-
дителя ТУ "Роспотребнадзо-
ра" по РИ Умар Гандалоев, 
руководители коммунальных 
служб, глав администраций 
муниципальных образований 
республики и др.

На повестке дня обсуж-
дались следующие вопро-
сы: устранение имеющихся 
недостатков по противопо-
жарной безопасности объек-
тов министерства здраво-
охранения и образования; 
о состоянии санитарно-
эпидемиологической об-
становки на территории 
республики и задачи по пред-
упреждению инфекционных 
заболеваний; о мерах по 
обеспечению безопасности 
на водных объектах респу-
блики в летний период.

По первому вопросу по-
вестки дня выступил началь-
ник управления ГПН МЧС по 
РИ Ахметхан Беков. Он рас-
сказал о работе, проводимой 
МЧС республики по обеспе-
чению противопожарной без-
опасности на объектах мини-
стерства здравоохранения и 
министерства образования 
республики.

Как сказал Ахметхан Беков, 
многие недочеты по противо-
пожарной безопасности были 
устранены, в том числе и в 
школе №3 с.п. Плиево, куда 
в минувшие выходные в ходе 
своей инспекторской поездки 
по республике заезжал пред-
седатель правительства. 

Тем не менее, есть еще 
определенное количество 
школ, в которых система про-
тивопожарной безопасности 
находится в неудовлетвори-
тельном состоянии по ряду 
моментов, в частности, нет 
первичных средств пожаро-
тушения, плохое состояние 
путей эвакуации.

По данному вопросу глава 
кабинета министров дал по-
ручение министру образова-
ния Лемке Измайловой и на-
чальнику ГУ МЧС России по 
РИ Руслану Калоеву в срок 
до 17 августа исправить все 
выявленные нарушения.

По вопросу о мерах безо-
пасности на водных объектах 
республики в летний период 
с докладом выступил началь-

ник ГИМС ГУ МЧС России по 
РИ Гирихан Мальсагов. Он 
проинформировал собрав-
шихся о ситуации в данном 
направлении.

"Вопросы обеспечения по-
жарной безопасности и без-
опасности людей на водных 
объектах, и особенно детей 
президент Республики Юнус-
Бек Евкуров держит на осо-
бом контроле", - подчеркнул 
Алексей Воробьев.

По  заключительному 
вопросу повестки и.о. ру-
ководителя ТУ "Роспо-
требнадзора" по РИ Умар 
Гандалоев представил 
краткий анализ санитарно-
эпидемиологической обста-
новки и состояния прав по-
требителей на территории 
Ингушетии за 1 полугодие 
2010 г.

Перед докладчиком пред-
седатель правительства по-
ставил ряд вопросов, так в 
частности, был задан во-
прос, проводится ли работа 
"Роспотбернадзором" респу-
блики в преддверии отправки 
паломников в хадж с колле-
гами из Дагестана, так как 
часть паломников из Ингу-
шетии традиционно отправ-
ляются из этого региона. На 
что Умар Гандалоев ответил, 
что "Роспотребнадзор" тесно 
сотрудничает с коллегами из 
сопредельных республик.

pravitelstvori.ru

Премьер-министр Алексей 
Воробьев совместно с на-
чальником ГУ МЧС России 
по РИ Русланом Колоевым 
посетил Ингушскую респу-
бликанскую клиническую 
больницу. 

А.Воробьев проверил со-
стояние системы пожаробе-

зопасности и оснащенность 
больницы лекарственными 
средствами, пообщался c 
медицинским персоналом, 
пациентами.  

В целом глава кабинета 
министров остался доволен 
увиденным и отметил, что с 
лекарственными средствами 

в больнице проблем нет, все 
необходимые медикаменты 
имеются в наличии, состоя-
ние пожарной системы так-
же не вызвало нареканий со 
стороны премьера.  

Соб.инф.

Хочешь 
работать – 

получи патент

Премьер-министр 
посетил ИРКБ

Прошло заседание комиссии 
по предупреждению 

чрезвычайных ситуаций

Алексей Воробьев 
посетил горную Ингушетию С первого июля вступило  

в силу новое миграцион-
ное законодательство, по 
которому упрощен поря-
док получения иностран-
ными гражданами разре-
шительных документов на 
осуществление трудовой 
деятельности. Теперь ино-
странный работник по-
лучил возможность лега-
лизоваться, что в его же 
интересах, а с другой сто-
роны в бюджет поступят 
дополнительные доходы. 
Иностранцы, пребываю-
щие на территории Рос-
сийской Федерации, в по-
рядке, не требующем визы, 
смогут получить патент и 
осуществлять трудовую 
деятельность у физиче-
ских лиц.

Патент выдается сроком 
от одного до  трех  месяцев. 
Срок его действия может не-
однократно продлеваться на 
период не более трех меся-
цев. При этом общий срок 
действия патента с учетом 
продлений не может состав-
лять более 12 месяцев со дня 
его выдачи. Срок действия 
патента считается продлен-
ным на период, за который 
уплачен налог на доходы фи-
зических лиц в виде фиксиро-
ванного авансового платежа, 
в порядке, установленном 
законодательством Россий-
ской Федерации о налогах 
и сборах. В этом случае об-
ращение в территориальные 
органы федерального орга-
на исполнительной власти в 
сфере миграции  не требует-
ся.

В ином случае срок дей-
ствия патента прекращается 
со дня, следующего за по-
следним днем периода, за 
который налог уплачен. 

По истечении 12 месяцев 
со дня выдачи патента ино-
странный гражданин вправе 

обратиться в территориаль-
ные органы федерального 
органа исполнительной вла-
сти  в сфере миграции за по-
лучением нового патента. 

Патент выдается иностран-
ному гражданину лично  по 
предъявлению документа, 
удостоверяющего его лич-
ность и признаваемого Рос-
сийской Федерацией в этом 
качестве, и документа об 
уплате налога на срок, на ко-
торый выдается патент.  Сто-
имость патента одна тысяча 
рублей в месяц.

Такие меры позволят со-
кратить число нелегальных 
мигрантов в Российской 
Федерации, и упорядочить 
пребывание иностранных 
рабочих в нашей стране. Не 
лишне будет напомнить и то, 

что штраф за незаконную 
трудовую деятельность в 
Российской Федерации  для  
иностранных граждан от двух 
тысяч рублей и выше.

Изменения, внесенные 
Федеральным законом от 
19 мая 2010 года за № 86 в 
Федеральный закон от 25 
июля 2002 г. № 115 «О право-
вом положении иностранных 
граждан  в Российской Феде-
рации успешно применяются 
на практике.

Квота, определённая минз-
дравсоцразвития  Российской 
Федерации для Республики 
Ингушетия на 2010 год, со-
ставляет 271 человек. Из них 
с визовым порядком въезда – 
146 человек, и с безвизовым 
порядком въезда – 125 чело-
век. За период с 01.07. 2010 
года от иностранных граж-
дан  принято 10 заявлений 
на оформление патентов, 
оформлено четыре патента, 
и эта работа продолжается.

Подготовил к печати 
М. ХАНИЕВ

ЮРИДИЧЕСКИй АСПЕКТ

Кто только не крити-
кует сотрудников ГИБДД 
- они упоминаются в юмо-
ристической телепереда-
че «Аншлаг», обыватели 
травят о них анекдоты, 
высокое начальство нет-
нет, а скажет на всю 
страну о необходимости 
очередной реформы, реор-
ганизации службы дорож-
ной безопасности и т.д. 
Такие же «обывательские 
стрелы» нет-нет да по-
сылаются в обществе в 
адрес врачей, учителей, 
футболистов, работни-
ков ЖКХ – всех, кто рабо-
тает с людьми. Большин-
ство работников других, 
менее публичных профес-
сий не так часто испы-
тывают на себе всеоб-
щее внимание. Возникает 
вопрос о справедливости 
такого расклада...

Бывает так, что, к примеру, 
следуя по загородному шос-
се и попав под пристальное 
внимание сотрудников ДПС, 
иной товарищ возмущается 
«произволом» гаишников. 
Всего лишь попросили до-
кументы предъявить, багаж-
ник открыть, напомнили о 

ремнях безопасности. Надо 
понимать и уважать работу 
правоохранительных орга-
нов, в частности, того же 
ДПС, работники которой вы-
полняют служебный долг и 
днем и ночью, при любых по-
годных условиях.

Коррупция в рядах ГИБДД 
или иные правонарушения - 
это открытая тема, проблема 
с которой государство и сама 
служба борются. Нельзя сме-
шивать выступления и ком-
ментарии по этому поводу в 
СМИ с конкретной ситуацией, 
когда вы нарушаете правила 
безопасности движения. «Да 
вы что?! Они все беспреде-
лом занимаются!» – кричал 
как-то водитель иномарки 
на Экажевском перекрест-
ке. Поинтересовались в чем 
дело и оказалось, он выехал 
в дорогу без документов. Так 
сам и виноват, что за претен-
зии к сотрудникам ГИБДД? 
Объясни все по-человечески, 
позвони, пусть документы 
привезут на место и все ула-
диться.

И еще одна очень непри-
глядная особенность наблю-
дается нами в этом вопро-
се: наш водитель чуть ли не 
свысока смотрит на «род-

ных» республиканских со-
трудников ГИБДД или ДПС, 
и чрезмерно уважительно на 
«чужих» - особенно вне пре-
делов республики. Однако, 
помимо понятных объясне-
ний о придирчивости чужих 
товарищей, надо уважитель-
но относиться к своим, что-
бы и себя по-настоящему 
уважать. Люди, стоящие на 
посту, а представьте себя на 
их месте в нынешнюю изну-
ряющую жару, это наши соот-
ечественники, исполняющие 
крайне важную для общего 
благополучия и безопасности 
работу. Условия их работы не 
случайно называют сегодня 
экстремальными. Цените и 
уважайте чужой труд.

Кстати, такое же отноше-
ние должно быть в отноше-
нии представителей всех 
остальных профессий - без 
обобщений, без негативной 
оценки всех и вся. В каждой 
конкретной ситуации необ-
ходимо давать объективные 
оценки. Глядишь, в таком 
случае, заживем лучше, 
безопаснее, комфортнее и 
каждая дорога для нас будет 
дорогой удачи. 

В.САИТОВ

П РА В О  И  П О Р Я Д О КРособрнадзор: 
Зачисление

абитуриентов 
в вузы в этом году 
будет проходить 

в два этапа

Памятная дата –  День окончания 
Второй мировой войны – установлена в РФ

Президент России Дмитрий Медведев внес изменения в статью 1(1) Федерально-
го закона "О днях воинской славы и памятных датах России", которыми устанавли-
вается новая памятная дата России - 2 сентября - День окончания Второй мировой 
войны (1945 год), сообщает пресс-служба Кремля.

Поправки в закон были приняты Госдумой 7 июля 2010 года и одобрены Советом Федера-
ции 14 июля.

Второго сентября 1945 года был подписан акт о капитуляции Японии. Под этим актом поста-
вили свои подписи представители участвовавших в военных действиях союзных государств, 
в том числе Советского Союза. Этот день ознаменовал собой окончание Второй мировой 
войны.

rian.ru

Зачисление абитуриен-
тов в вузы в этом году будет 
проходить в два этапа - с 27 
июля по 5 августа и с 5 по 10 
августа, сообщила сегодня 
в эфире радиостанции "Эхо 
Москвы" начальник управ-
ления контроля и оценки 
качества образования Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере образования и науки 
(Рособрнадзор) Татьяна Бар-
хатова. "27 июля начинается 
вывешивание пофамильных 
рейтинг-списков с набранны-
ми суммами баллов и с ука-
занием категории, по которой 
ребенок поступает в вузы. 
Имеются в виду льготные 
категории, победители, при-
зеры олимпиад, дети, посту-
пающие на целевой прием, и 
дети, которые идут в общем 
конкурсе. Этапов зачисления 
в вузы будет два: с 27 июля 
по 5 августа, когда появится 
приказ о зачислении на пер-
вом этапе, на места в тех ву-
зах, где они останутся, будет 
второй этап зачисления с 5 
по 10 августа", - сказала она. 
По словам Т.Бархатовой, 
вузы, в которых останутся ва-
кантные места, по решению 
учредителей, имеют право 
продлить прием заявлений 

по результатам ЕГЭ до 1 сен-
тября.

"На этом этапе проводить 
собственные вступительные 
испытания вузы не могут. 
Будут учитываться только 
имеющиеся результаты, ко-
торые у детей были. Эта нор-
ма относится к очной и очно-
заочной форме обучения, 
что касается заочной фор-
мы - сроки устанавливаются 
вузом самостоятельно, и это 
прописывается в их прави-
лах приема", - уточнила она. 
Также Т.Бархатова напом-
нила, что в этом году коли-
чество бюджетных мест в 
российских вузах сокращено 
на 10 %. Она объяснила эту 
меру демографической ситу-
ацией в стране. "Количество 
бюджетных мест в этом году 
было сокращено на 10%, при 
этом демография, которая в 
целом идет по выпускникам, 
составляет чуть выше 10%, 
то есть сокращение бюджет-
ных мест выстроено ровно 
на демографическую си-
туацию, которую мы сегодня 
имеем в России", - пояснила 
Т.Бархатова.

rian.ru

О Б РА З О В А Н И Е

ЦЕНИТЕ И УВАЖАЙТЕ ЧУЖОЙ ТРУД

«Телефон доверия»
Пограничное управление ФСБ России по Республике Ингушетия сообщает, что в целях со-

вершенствования работы с обращениями граждан и организаций, получения дополнительной 
информации о деятельности пограничных органов, оперативного реагирования на нарушения 
в сфере пограничной безопасности, коррупционные, совершаемые ДТА, подготовки наруше-
ния государственной границы и другие правонарушения организована работа «Телефона до-
верия».

Граждане, обладающие информацией, могут обращаться по телефону доверия: 8(8734) 55-
20-94, или направить письменное сообщение на официальный электронный адрес погранич-
ного управления по Республике Ингушетия: pogranpress.ri@mail.ru

Пресс-служба  ПУ ФСБ России по Республике Ингушетия

26 июля 2010 года в сво-
ем рабочем кабинете глава 
республики провел встре-
чу с мэрами г.Назрани и 
Магаса. 

Основной темой встречи 
стало обсуждение итогов 
поездки Бэйали Оздоева и 
Асланбека Сагова, по по-
ручения президента РИ, в 
г.Каспийск Республики Даге-
стан. 

Асланбек Сагов отметил 
высокое качество строитель-
ства возводимых объектов 
в Каспийске. «Необходимо 
отметить, что в Каспийске 
строят очень качественно 
и добротно. Для нас было 
особо интересно то, что по 
безсвайной технологии, по 
которой мы строим жилье в 
Магасе, в Каспийске возво-
дят 9-этажные дома. 

Во время поездки были до-
стигнуты договоренности не 
только об обмене опытом, 
но и была обсуждена воз-
можность участия ингушских 
строителей в возведении 
объектов в Каспийске, и соот-
ветственно участие строите-
лей из Каспийска в возведе-
нии объектов в республике, в 
частности, в Магасе». 

Кроме этого мэр Магаса 
проинформировал главу ре-
спублики о том, что для нужд 
города закуплены 5 детских 
площадок. 

Мэр г.Назрани Бэйали 
Оздоев сказал, что «кро-
ме качества строительства, 
заинтересовала система 
электронного обслуживания 
населения – так называемая 
система «все в одном окне». 
Все городские службы, нота-
риус, регистрационная служ-
ба находятся в одном здании. 
Посетитель по любым вопро-
сам – начиная от получения 
справки и кончая регистра-
цией имущественного права 
– подходит к одному окошку и 
все документы оформляются 
через одного оператора. Кро-
ме этого, работает интернет-
портал, где можно получить 
подробную справочную ин-
формацию по интересующе-
му вопросу. 

Думаю, нам тоже необхо-
димо внедрить подобную 
систему обслуживания в На-
зрани». 

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что «главная цель вашей 
поездки и моего поручения 
была в том, чтобы произве-

сти обмен положительным 
опытом. 

Систему «все в одном 
окне» необходимо внедрить 
не только в Назрани, но и 
во всех крупных населенных 
пунктах республики. Мы не 
должны забывать, что наша 
главная задача – это ста-
бильная и комфортная жизнь 
жителей республики. 

Хочу особо обратить вни-
мание на то, что надо стро-
ить не просто дома, а стро-
ить комплексы, где будут 
предусмотрены и медпункты, 
и офисы, и хочу подчер-
кнуть – детские площадки и 
детские сады. Детские сады 
должны строить подрядчики 
и из собственных средств. 

Надо учиться хорошему – 
качеству жилья, строитель-
ным технологиям, системе 
обслуживания жителей насе-
ленных пунктов». 

По итогам встречи главой 
республики были даны со-
ответствующие поручения, в 
частности, было дано пору-
чение совершить аналогич-
ную поездку по обмену опы-
том в г.Екатеринбург. 

Пресс-служба 
президента РИ

Глава республики 
встретился 

с мэрами г.Магаса и Назрани
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Помочь человеку

Завершился 2009-2010 
учебный год.  Подведены 
его результаты, хотя процесс 
анализа пройденного пути 
потребует еще немало вре-
мени. Наш корреспондент 
встретился с начальником 
управления образованием 
г.Малгобека Хавой Магоме-
довной Картоевой и имел с 
ней беседу. 

- Какова материальная 
база городских школ?

- На территории г. Малго-
бека расположены и функци-
онируют 11 школ, в которых 
обучалось 5 374 учащихся. 
Шесть школ находится на 
Терском хребте, в оползне-
вой зоне, из них четыре на-
ходятся в приспособленных 
помещениях. Пять школ рас-
положены в черте нового го-
рода. Также здесь семь  до-
школьных образовательных 
учреждений: пять детских 
садиков и две детские ясли с 
охватом 1016 детей, при про-
ектной мощности 610. Фак-
тическая потребность 1 300 
мест.

Для относительного удо-
влетворения спроса на 
школьные и дошкольные 
образовательные учрежде-
ния необходимо построить 
в г.Малгобеке две школы 
на 1 500 мест и два детских 
сада на 300 мест. С возрас-
танием числа детей с огра-
ниченными возможностями, 
нуждающимися в психолого-
педагогической коррекции, 
необходимо открытие кор-
рекционных классов в шко-
лах.

За последние 10 лет ни в 
одной из школ не произведен 
капитальный ремонт, в здани-
ях школ №№ 3, 20 образова-
лись трещины в стенах из-за 
осадки грунта. В 2009-2010 
учебном году начато строи-
тельство спортивного зала 
и спального корпуса школы-
интерната №4.

- Влияют ли эти не-
достатки на учебно-
воспитательный процесс 
педагогических коллекти-
вов городских школ?

- Конечно, но несмотря на 
это в работе педколлективов 
школ города наметились по-
ложительные тенденции в 
обучении и воспитании де-
тей.

Успешно внедряют иннова-
ционные технологии в своей 

работе педагоги гимназии 
№1, СОШ №№ 3, 20, как пра-
вило, учащиеся этих школ 
показывают хорошие знания 
на предметных олимпиадах, 
форумах.

В данном учебном году в 
гимназии № 1 велись спец-
курсы по математике, русско-
му языку и литературе, исто-
рии и право, биологии.

В школах города работают 
536 учителей. Из них: с выс-
шим образованием – 444, 
высшей категорией – 142, 
первой категорией – 88, вто-
рой категорией – 113, имеют 
звание «Заслуженный учи-
тель РФ» - 4,  «Заслуженный 
учитель РИ» - 37,  «Почетный 
работник общего образова-
ния РФ» - 91. Необходимость 
совершенствования педаго-
гических знаний, появление 
новых стратегий обучения 
в условиях модернизации 
современного образования 
обязывает управление обра-
зованием усилить работу по 
повышению профессиональ-
ной компетенции руководите-
лей учреждения образования 
и педагогических работников 
через аттестацию, курсовую 
переподготовку. Очевидно, 
что без мотивированного 
неравнодушного педагога, 
обладающего не только не-
обходимыми знаниями, но 
и с особыми личностными 
качествами, невозможно до-
стижение целей, сформули-
рованных в президентской 
инициативе «Наша новая 
школа».

Как известно, аттестация 
педагогических работников 
является одним из наиболее 
важных факторов професси-
онального роста педагогов, 
позитивно влияет на совер-
шенствование системы об-
разования. Аттестуемые учи-
теля готовили материалы из 
опыта работы, рефераты, до-
клады по различным пробле-
мам педагогии. В 2009-2010 
учебном году аттестовано 43 
учителей и работников ДОУ, 
из них: на высшую категорию 
– 8, на первую категорию 
– 12, на вторую категорию - 
23.

В данном прошлом году 
62 учителя прошли в ИПКРО 
курсы повышения квалифи-
кации. Вся методическая 
работа в системе образова-
ния велась руководителями 

городских методических объ-
единений и методическим 
советом.

В состав методического со-
вета входили руководители 
всех ГМО, опытные учителя и 
специалисты управления об-
разованием. Во всех школах 
работали от 1 до 6 школьных 
методсоветов. Планы работы 
ШМО и ГМО корректирова-
лись и направлялись управ-
лением образования города. 
Всего функционировали 16 
ГМО.

Главное направление ра-
боты ГМО и ШМО - целена-
правленная работа с каждым 
учителем. Важную роль в 
этой работе играют школь-
ные и городские МО.

В соответствии с наме-
ченным планом работы УО 
на 2009-2010 учебный год, 
деятельность методобъеди-
нений была построена на 
диагностической основе. Ди-
агностированием были вы-
явлены основные затрудне-
ния учителей-предметников, 
созданы проблемные груп-
пы учителей, нуждающихся 
в методической помощи. К 
сожалению, в работе ГМО 
мало уделяется внимания на 
изучение, обобщение и рас-
пространение опыта работы 
педагогов. Слабо организо-
вано во всех ГМО настав-
ничество, нет программ по 
подготовке дидактического и 
раздаточного материала. Во-
прос улучшения качества де-
ятельности ШМО и ГМО все 
еще остается актуальным.

В течение учебного года 
учителя городских школ по-
лучали консультации по 
следующим вопросам: «Те-
матическое планирование», 
«Поурочное планирование 
по учебникам нового поко-
ления», «Интегрированный 
урок... каков он?», «Класси-
фикация поисковых средств, 
Интернет», «Как готовить 
учащихся к ЕГЭ», «Новые 
информационные техноло-

гии в образовании».
Для обмена опытом и со-

вершенствования педагоги-
ческого мастерства в школах 
города проведено 38 семина-
ров, из них 10 - республикан-
ских.

На хорошем уровне прош-
ли семинары в СОШ № 18 
«Коллективные формы рабо-
ты и активные формы рабо-
ты», в СОШ №20 - «Создание 
благоприятной психологи-
ческой атмосферы, как важ-
ное условие эффективности 
учебно-воспитательного про-
цесса», в СОШ №3 - «Разви-
тие творческих способностей 
учащихся», в СОШ №9 - «Са-
мореализация личности учи-
теля и ученика в совместной 
деятельности». Учителям 
этих школ было что показать 
и чем поделиться. При обсуж-
дении мероприятий педагоги 
делились своими мнениями, 
отмечали хорошие знания 
учащихся, вносили свои кор-
рективы.

Для изучения методов пре-
подавания, методов контроля 
администрации школ были 
организованы и проведены по 
2 семинара для директоров, 
зам. директоров школ. На се-
минарах руководители школ 
обменивались своим опы-
том по наиболее актуальным 
проблемам, таким как  «Со-
временные педагогические 
технологии, «Контрольно-
диагностическая деятель-
ность учителей начальных 
классов в условиях развива-
ющего обучения», «Пробле-
ма практической реализации 
психолого-педагогических 
условий, формирования 
креативных способностей 
школьников и другими.

Одним из факторов про-
фессионального роста ма-
стерства учителей является 
также, проводимый ежегодно 
городской конкурс «Учитель 
года». Этот конкурс выявляет 
творчески работающих учи-
телей, используя потенциал 

этих учителей, распростра-
няется передовой опыт.

В этом году в конкурсе при-
няли участие Р.Я.  Чумакова, 
Х.М. Медова, З.А.  Дидигова 
- учителя СОШ №№ 3, 20, 
гимназии №1.

Отличительная черта этих 
учителей - большая любовь к 
детям и своей профессии. 

З.А. Дидигова (гимназия 
№1) стала победителем ре-
спубликанского конкурса 
«Учитель года - 2010». Пока-
зав свой высокий методиче-
ский уровень и профессиона-
лизм, она намного опередила 
других участников.

Зара Ахмедовна будет 
участвовать в  региональ-
ном этапе конкурса. Хочется 
отметить большую работу 
директоров этих школ  в ор-
ганизации и проведении го-
родского этапа данного кон-
курса.

Для качественной подго-
товки к городскому конкур-
су необходимо проводить 
школьный этап, но, к сожа-
лению, директора некоторых 
школ уделяют недостаточное 
внимание к его проведению.

Кроме организационных 
форм работы, о которых 
говорилось выше, активно 
велась кампания по вовле-
чению педагогических работ-
ников в систему непрерывно-
го образования через «Школу 
педагогического опыта», ста-
жировка учителей была ор-
ганизована на базе гимназии 
№ 1 для учителей начальных 
классов, биологии, химии, 
ингушского языка и литера-
туры, математики; на базе 
СОШ №20 - учителей исто-
рии; на базе СОШ №3 – пси-
хологов; на базе СОШ №20 
– учителей истории религий, 
детский сад №5 – воспитате-
лей ДОУ.

Управление образовани-
ем через изучение системы 
работы руководителей школ 
добивается улучшения каче-
ства обучения учащихся. 

- Способствовали ли все 
эти меры по повышению 
педагогического мастер-
ства и профессионализма 
повышению уровня знаний 
учащихся?

- Конечно. Планомерная 
и целенаправленная работа 
управления образованием 
и администраций школ по 
контролю за работой пед-
коллективов способствовала 
повышению качества зна-
ний учащихся по сравнению 
с 2008-2009 учебным годом. 
Итоги движения и успевае-
мости учащихся показывают, 
что успеваемость в 2009-
2010 учебном году повыси-
лась на 1%, качество повы-
силось на 2,5%.

79 учащихся 11-х классов 
школ города закончили учеб-
ный год на «4» и «5», а на 
«отлично» - 23, что составля-
ет 30% от общего количества 
и на 7% выше, чем в преды-
дущем учебном году.

Восемь выпускников полу-
чили медали, это: Абдулла 
Яндиев, Радимхан Точиева 
(СОШ №3), Ибрагим Мереш-
ков (СОШ №20), Диана Бо-
чаева, Аслан Ужахов, Луиза 
Тумгоева, Макка Гантемиро-
ва, Марем Яндиева (гимна-
зия №1).

Специалисты УО систем-
но отслеживали состояние 
уровня знаний и навыков 
учащихся. Согласно плану 
работы управления образо-
ванием и плана руководства 
и контроля школ города, для 
оценки деятельности учите-
лей и определения уровня 
знаний, умений и навыков 
учащихся в конце 4 четверти 
во всех школах г.Малгобека 
были проведены контроль-
ные работы среди учащихся 
2-11 классов. Срезы знаний 
проводились в письменной 
форме, тексты контрольных 
работ были составлены в со-
ответствии с действующими 
программами.

Анализ выполненных ра-

бот показал, что в целом по 
школам показатели качества 
знаний и успеваемости в кон-
це учебного года по сравне-
нию с данными 1 четверти 
повысились в основном по 
всем предметам (по русскому 
языку качество знаний стало 
лучше на 2 %, успеваемость 
на 5 %; по ингушскому языку 
- на 9 % и 3 % соответствен-
но; по географии - на 2 % и 
3%; по иностранным языкам 
- на 1 % и 2 %). По осталь-
ным предметам существен-
ных изменений ни в сторону 
повышения, ни в сторону по-
нижения знаний. 

- О едином государствен-
ном экзамене так много го-
ворят. Что хотите сказать 
вы в этом плане?

- С 2009 года ЕГЭ стал 
единственной формой го-
сударственной итоговой 
аттестации. Специалисты 
управления образованием 
контролировали подготовку 
школ к итоговой аттестации в 
9, 11 классах.

В ходе проверки изучались 
вопросы выполнения учеб-
ной программы, повторе-
ния изученного материала, 
составления практической 
части к экзаменационным 
билетам и тестовых заданий 
(9 классов - экзамены по вы-
бору), наличие всего перечня 
нормативно-правовых доку-
ментов по организации под-
готовки и проведению ЕГЭ.

Во всех школах города до 
10 мая 2010 года выпускники 
и их родители были ознаком-
лены с приказом Федераль-
ной службы по надзору в 
сфере образования и науки 
«Об участии в проведении 
государственной (итоговой) 
аттестации выпускников IX 
классов общеобразователь-
ных учреждений в новой 
форме в условиях построе-
ния ОСОКО в 2010 году», 
приказом МО РИ №32-п от 
05.02.2010 года, с положе-
нием о государственной 
(итоговой) аттестации 9 и 11 
(12) классов общеобразова-
тельных учреждений РФ и 
другими инструктивными ма-
териалами, утвержденными 
министерством образования 
РФ, касающимися данного 
вопроса.

В 2009-2010 учебном году 
в школах города обучалось 
532 выпускника 9-х клас-

сов, за исключением одного,  
все они были допущены до 
государственной итоговой 
аттестации. В этом году де-
вятиклассники сдавали три 
обязательных экзамена и 
два по выбору. Наилучший 
результат по математике по-
казали учащиеся гимназии 
№ 1 (69% качества и 100% 
успеваемости), хуже спра-
вились учащиеся СОШ №20 
(20% и 85%) соответственно.

28 учащимся пришлось 
пересдавать математику в 
традиционной форме.

- Каковы результаты по 
предметным олимпиадам?

- Результативно выступили 
учащиеся школ на предмет-
ных олимпиадах. В школь-
ном этапе олимпиады при-
няло участие 835 учащихся. 
Количество победителей и 
призеров составляет  408 
учащихся.

Городской этап олимпиа-
ды проходил в ноябре. Всего 
в нем приняли участие 408 
учащихся, в то время как в 
прошлом - 321.

Увеличилось число призе-
ров - 148 против 98 в 2008 г.

Лучше показали себя 
учащиеся на олим-
пиаде по естественно-
математическому циклу.

Лучше других показали 
себя учащиеся гимназии №1, 
получив в общем 68 призо-
вых мест. Второе место у ко-
манды СОШ №20 - 34 призо-
вых места, следом идут СОШ 
№3 и СОШ №18, у которых по 
16 и 15 мест соответственно. 
По 4 призовых места получи-
ли команды школ №№ 1, 6 
и школы-интерната №4. Два 
места у участников олимпиа-
ды СОШ №13 и одно место 
заняла ученица ООШ №11.

Также хочется отметить 
учителей школ, подготовив-
ших наибольшее количе-
ство призеров. С.Н.Евлоева, 
Х . Я . Б о г а т ы р е в а ,  
Б.Г.Гарданов подготовили по 
шесть призеров; М.М. Кори-
гова подготовила пятерых 
призеров; по четыре призера 
подготовили З.М. Харсиева, 
З.А. Дидигова, Р.Д. Алироева; 
по три призера у Ф.Б. Кузь-
говой, Л.И. Алероевой, Ф.С.  
Евлоевой,  Х.У.  Булгучевой, 
Л.И. Озиевой.

(Окончание на 4 стр.)

С прицелом на будущее
ОБРАЗОВАНИЕ

К нам в редакцию об-
ратилась пенсионерка, 
заслуженный педагог Ай-
шет Долтмурзиева. Дело 
в том, что  77-летняя 
пенсионерка долгие 
годы жила и работала в 
г.Грозном, но, как и ты-

сячи других жителей 
Чечни, была вынуждена 
покинуть республику во 
время боевых действий. 
С тех пор прошло много 
лет, но Айшет до сих пор 
ютится в неприспосо-
бленном для проживания 
помещении на террито-
рии т.н. «Логоваза». Ай-
шет Долтмурзиева не 
раз обращалась в органы 
ФМС РФ по РИ. Ей рады 
помочь, но, во-первых, у 
органов  ФМС РФ по РИ 
нет денег, чтобы приоб-
рести для Айшет жильё, 
во-вторых, Айшет 77 
лет, и ей не каждая квар-
тира подойдет. Выше 
первого этажа ей просто 
не подняться. В ОФМС 
прорабатывают вопрос 
аренды жилья для Айшет 

Долтмурзиевой, но и в 
этом случае пока нет ре-
зультата.

- Я знаю о проблеме этой 
женщины. Она была у меня 
на приеме, я сам посещал 
место её проживания. Ситуа-
ция тяжелая, жалко человека 

и, конечно, мы 
пытаемся ей 
помочь и по-
можем, – го-
ворит началь-
ник ОФМС 
РФ по РИ Ми-
хаил Илезов. 
– Дело в том, 
что жильё для 
пенсионерки 
надо снимать 
в центре, что-
бы недалеко 
были магазин, 
аптека, рынок, 
а такого жи-
лья мы пока 
не нашли. 
Этот вопрос 
у меня на по-
стоянном кон-
троле, но пока 

результата нет.
Мы тоже побывали у Ай-

шет, и скажу вам – картина 
безрадостная. Жить в таких 
условиях не пожелаешь даже 

врагу. Темная, обитая прес-
сованной бумагой комнатка. 
Зимой холод, летом зной. 
Нет элементарных условий. 
Для старушки проблема даже 
сходить за водой. 

- Здесь и живу, - невесело 
усмехается пенсионерка. – К 
диабету получила болезнь 
почек, воспаление легких, 
радикулит. Просила помочь 
мне. Никто не отказывает, но 
и не помогает. Я понимаю, 
что мне не каждая квартира 
подойдет. В общем, вы все 
видите сами.

Айшет родилась во Вла-
дикавказе. Закончила музы-
кальную консерваторию име-
ни Гнесиных. Училась вместе 
с Иосифом Кобзоном. Затем 
более 40 лет работала в Гроз-
ном. У пенсионерки есть жи-
льё, но что ей делать одной 
и немощной в Грозном? Дочь 
живет своей семьей, а сыно-
вей у неё не было… 

Вот такая картина. Очень 
надеемся, что соответствую-
щие службы и ведомства ре-
спублики помогут заслужен-

ному человеку с жильем и 
скрасят её жизнь вниманием 
и заботой.

М. ХАНИЕВ

На страже 
здоровья населения

И З  П ОЧ Т ы  « С Е РД А Л О »СО Ц И А Л ь Н ы й  АС П Е К Т В АНАПУ НА ОТДыХ

22 июля на отдых в 
город-курорт – Анапу – от-
правились кадеты шестого 
курса Горского кадетского 
корпуса. Тридцать детей, 
в числе которых двадцать 
кадетов и пятеро детей из 
Чеченской Республики,  
проведут у моря 17 дней. 
Жить дети будут в детском 
лагере санаторного типа 
«Зори Анапы». Эта поездка 
стала возможна благодаря 
обращению председателя 
фонда помощи депортиро-
ванным народам Алихана 
Ахильгова к мэру Москвы 
Юрию Лужкову, который 
оплатил по нашей просьбе 
отдых ингушских детей в 
каникулярный период. 

- Сегодня мы отправляем в 

Анапу одну группу.  Ещё две 
группы детей поедут на от-
дых в Воронежскую  и Ярос-
лавскую области. По нашей 
просьбе путевки ингушским 
детям оплатили из бюджетов 
данных областей губернато-
ры Воронежской и Ярослав-
ской областей.  Мы ежегодно 
обращаемся в правительство 
Москвы и других субъектов 
Российской Федерации, по-
сольства иностранных госу-
дарств с просьбой помочь 
нашим детям. В этом году 
пятеро детей-сирот были 
приглашены на отдых в Аме-
рику. Еще одна группа детей 
из Ингушетии из 40 человек 
отдыхает в Подмосковье, и 
эти путевки нам помог при-
обрести мэр Москвы Юрий 

Лужков. Частично стоимость 
путевок оплатил предпри-
ниматель Ахмед Мальсагов 
и начальник «Ингушэнергос-
быта» Дударов. 

Дорогу до Анапы оплатили 
родители детей, уезжающих 
на курорт.  Место для отды-
ха наших детей выбрано не 
случайно. Детский санаторий 
«Зори Анапы» пользуется до-
брой славой. Для детей соз-
даны все условия для жизни 
и отдыха. Пятиразовое пита-
ние, экскурсии по памятным 
местам, водные экскурсии, 
культурная программа. Ду-
маю, дети будут довольны, -  
сказал председатель фонда 
ранее депортированных на-
родов Алихан Ахильгов. 

М. ХАНИЕВ 

24 июля 2010 года со-
трудниками ФСБ России со-
вместно с МВД РФ в рамках 
проверки лиц, причастных 
к обстрелам сотрудников 
правоохранительных ор-
ганов и убийствам мирных 
жителей была выявлена по-
дозрительная автомашина 
Лада «Приора» черного цве-
та, передвигавшаяся по ав-
тодороге Экажево-Сурхахи. 
При попытке остановить ука-
занное транспортное сред-
ство сотрудникам правоох-
ранительных органов было 
оказано вооруженное сопро-
тивление.

В результате ответного 
огня преступники получили 

ранения, несовместимые с 
жизнью. В настоящее время 
они опознаны, как Муцольгов 
Мустафа Алиханович, 1987 
г., и сотрудник УФСИН РФ по 
РИ Сапралиев Ваха Магоме-
дович 1986 г.р. Пострадав-
ших среди силовиков нет. 

На месте происшествия 
обнаружены 2 пистолета 
ПМ, магазины к ПМ, СВУ (т.н. 
«хаттабки»), а также еще 
одно СВУ, изготовленное на 
базе выстрела к подстволь-
ному гранатомету. 

Правоохранительные ор-
ганы располагают информа-
цией о причастности данных 
лиц к обстрелу сотрудников 
МВД РФ в Назрани 20 июля 

2010 г. (двое сотрудников 
тогда получили ранения), 
убийству в июле 2010 г. по-
жилого мужчины в с.Плиево 
Назрановсого района, а так-
же к убийству в июне 2010 г. 
в с.Сурхахи молодого чело-
века. 

Причастность указанных 
лиц к другим преступлени-
ям устанавливается в ходе 
необходимых оперативно-
следственных мероприятий.

Пресс-служба управле-
ния федеральной службы 
безопасности России по 

Республике Ингушетия

Пресс-релиз УФСБ РФ по РИ

С 1997 года противо-
туберкулезной службой 
нашей республики руко-
водит Елизавета Ахме-
довна Аушева-Дзарахова, 
выпускница Орджоникид-
зевского медицинского 
института. Период ее ра-
боты совпал со сложным 
процессом организации 
и становления республи-
канского противотубер-
кулезного диспансера. 
Нестабильная ситуация 
вокруг Ингушетии, хлы-
нувший к нам поток бежен-
цев резко обострили по-
ложение, и на этом фоне 
распространенность ту-
беркулеза возросла в не-
сколько раз. Медработни-
кам пришлось работать в 
усиленном режиме. 

Сегодня разработано и вне-
дрено множество программ и 
проектов как федерального, 
так и республиканского зна-
чения для более эффектив-
ного лечения туберкулеза, 
предпринимаются серьезные 

шаги, направленные на про-
филактику этого заболева-
ния, носящего социальные 
корни. 

Между тем, надо отметить, 
что и сегодня медперсонал 
и пациенты республикан-
ского противотуберкулезно-
го диспансера находятся в 
военно-полевых условиях. У 
нас до сих пор нет здания, 
соответствующего всем са-
нитарным нормам и прави-
лам инфекционных больниц. 
Несмотря на это, работа по 
лечению туберкулеза и его 
профилактике проводится на 
достаточно высоком уровне. 
Есть хорошие результаты. И 
в этом, безусловно, большая 
заслуга главного врача РПТД 
Е. А Аушевой. 

Хочется пожелать нашему 
главному врачу здоровья, 
успехов, благополучия в се-
мье и терпения для преодо-
ления всех жизненных труд-
ностей. 

А. ХАУТИЕВА,
врач

В южной зоне второго 
дивизиона  по футболу за-
вершен первый круг. По-
разному подошли команды 
к промежуточному финишу. 
Кто-то сыграл лучше, чем 
планировал, у какого-то 
коллектива наоборот, про-
изошел провал. Но самое 
главное для любителей 
футбола произошло – ко-
манды играют и зрителю 
скучать не приходится.

Если судить по турнирной 
таблице,   уже определил-
ся лидер - новороссийский 
«Черноморец», одержавший 
в 16 играх 14 побед. Моряки 
потерпели всего два   пораже-
ния, проиграв в родных стенах 
волжской «Энергии» в пятом 
туре и в Пятигорске местному 
«Машуку-КМВ». «Черномо-
рец» еще в прошлом сезоне 
играл в первом дивизионе, и 
если судить по уровню  фут-
больных традиций и отноше-
нию городских властей к сво-
ей команде, новороссийцам  
самое место не  в первом 
дивизионе, а в премьер-лиге 
российского футбола, где, 
кстати, ранее «Черноморец» 
провел не один сезон.  Если 
одним словом – Новорос-
сийск – самый футбольный 
город Юга России, где играть 
одно удовольствие. Многим 
командам еще очень и очень 
далеко до такого уровня. Есть 
там и чему поучиться, есть 
что перенять.  Подопечные 
Хазрета Дышекова могут при-
бавить в любой игре и до-
биться желаемого результата 
за счёт мастерства. 

У команды в активе 42 очка, 
и отрыв  лидера от второго 
места составляет   шесть оч-
ков.

Не случайно «Черноморец» 
пробился в 1/16 финала Куб-
ка  России, обыграв в 1/32 

«Кубань» 2-1, но уступил в 
1/8 пермскому «Амкару» на 
своем стадионе 0-1.    Я давно 
знаю Хазрета Дышекова и же-
лаю ему и его команде успе-
хов. Они этого достойны.

Долгое время вровень с 
лидером шли торпедовцы 
Армавира. Но в отличие от 
«Черноморца» армавирский 
клуб потерял очень важные 
«домашние» очки, сыграв 
дважды  вничью на своем 
поле  с ФК «Таганрог» 1-1 и  
«Ангуштом» 0-0.

Кроме того, торпедовцы 
проиграли в Астрахани.  Мы 
помним, как неудачно играл 
кубанский клуб в прошлые 
годы. Затем команда была 
предана забвению. Но на-
шлись в Армавире люди, бо-
леющие за местный футбол, 
и вот вам, пожалуйста, «Тор-
педо» в числе лидеров юж-
ной зоны на радость своим 
поклонникам. Правда, не по-
везло им в 1/32 Кубка России. 
Армавирские футболисты  
проиграли дома по пенальти 
астраханскому «Волгарю» 
4-5.  Наверняка в Армави-
ре понимают, что в первый 
дивизион им не пробиться. 
Слишком много будет тогда 
в нём кубанских клубов:  «Ку-
бань», «Краснодар», «Жем-
чужина» и «Черноморец». 
В этом реестре «Торпедо» 
вряд ли найдется место под 
солнцем, хотя это только мои 
предположения. Играют же 
в первом дивизионе две ни-

жегородские команды. Если 
будут финансовые возмож-
ности – никому первая лига 
не заказана. Если «Торпедо» 
создаст интригу в борьбе за 
первое место и победу в зо-
нальном турнире, мы будем 
это только приветствовать.  
Сможет «Торпедо» создать 
интригу или нет, должно было 
стать ясно в матче 15 тура, в 
котором автозаводцы прини-
мали на своем поле «Черно-
морец». Если судить по счету 
матча -  не может, торпедов-
цы были биты лидером с не-
приличным для хозяев поля 
счётом 0-3.

Не менее амбициозный,  
и опытный турнирный боец 
пятигорский «Машук-КМВ» 
к промежуточному финишу 
подходит на третьем месте. 
Конечно, показатели ставро-
польской команды намного 
скромнее, чем у «Черномор-
ца» и «Торпедо», от четвер-
того места его отделяют пять 
очков, что говорит об  уверен-
ной поступи пятигорского клу-
ба.  В 16 играх «Машук-КМВ» 
одержал десять побед и за-
бил 29 мячей, что весьма не-
плохо. Но при всем при этом, 
эта команда достойна луч-
шей доли. Я всегда говорил, 
что с такой инфраструктурой 
«Машук-КМВ» мог бы играть 
в элите российского футбола. 
Несколько сезонов клуб из 
Пятигорска провел в первом 
дивизионе, куда образно го-
воря «Машук-КМВ» попал «за 

счёт профсоюза» в 2006 году. 
Пятигорчанам было предло-
жено, как команде занявшей 
второе место в южной зоне 
заменить один из выбывших 
по финансовым проблемам 
клуб, на что южане с благо-
дарностью согласились. Но 
как это часто бывает в фут-
боле,  в клубе в последствии,  
разразился финансовый скан-
дал, были уволены руководи-
тели, а «Машук-КМВ» благо-
получно вылетел во второй 
дивизион. Жалко, когда такое 
происходит с хорошей коман-
дой. Но как знать, может в 
Пятигорске вспомнят былые 
времена. Хотелось бы,  чтобы 
это произошло, так было бы 
справедливее по отношению 
к болельщикам команды. И в 
матче 17 тура «Машук-КМВ 
обыграл на своем стадионе 
«Черноморец» 2-1, проигры-
вая по ходу матча, и  еще раз 
подтвердив свое лидерство.

Не хватавшая с неба звезд 
«Астрахань» или бывший 
«Судостроитель» с приходом 
на тренерский мостик Пав-
ла Гусева предстала перед 
нами в новом качестве. От-
куда столько прыти только и 
взялось. Многие, наверное, 
думали, вот в следующей 
игре астраханцы  «сдадутся», 
и будут привычно плестись 
в конце турнирной таблицы. 
Но горожане дома обыгра-
ли «Торпедо» 1-0 и «Машук 
КМВ» 3-0, уступив только с 
минимальным счётом 0-1 

«Черноморцу». А по играм 
с лидерами и надо судить о 
потенциале команды. Пятое 
место в турнирной таблице 
астраханского клуба выгля-
дит вполне обоснованным и 
законным. И разница мячей 
у горожан неплохая. Словом, 
как и в Армавире, в Астраха-
ни всерьез взялись за про-
паганду и популяризацию 
футбола. Правда,  горожане 
всегда будут ориентировать-
ся на «Волгарь-Газпром», 
играющий в первом дивизио-
не, и при правильном под-
ходе к воспитанию хороших 
игроков только выиграют от 
такого расклада. Впрочем, хо-
рошие футболисты в Астра-
хани были всегда. Правда в  
17 туре «Астрахань» неожи-
данно проиграла на выезде 
«Таганрогу» пропустив  три 
безответных мяча.

На шестом месте пришел 
к промежуточному финишу  
ФК «Кавказтрансгаз-2005». У 
подопечных Бориса Понома-
рева был игровой отрезок в 
десять игр без поражений. Но 
эту поступь команды из став-
ропольского края  остановил 
в Новороссийске «Черномо-
рец», где газовики проиграли 
в 14 туре 1-2. Может быть, на 
фоне неудачных игр соперни-
ков команды из Рыздвяного 
«Кавказтрансгаз-2005» игра-
ет в этом сезоне лучше, чем 
в прошлые годы, хотя спра-
ведливости ради надо отдать 
должное тренерскому умению 
наставника газовиков, со-
бравшему неплохую команду 
и сумевшему поставить ей 
игру. Вот и в 17 туре ставро-
польцы сумели взять три очка 
в Краснодаре, обыграв мест-
ных горожан 2-1.

(Продолжение 
на 4 стр.)
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Не так давно известный 
ингушский краевед и ис-
следователь Берснако Га-
зиков выступил с теори-
ей, согласно которой все 
звуки человеческого языка 
имеют свою геометриче-
скую форму. Опираясь на 
эту теорию, как утверж-
дал Б. Газиков, можно без 
труда понять значение 
того или иного слова, зву-
чащего на языке, которого 
вы даже не знаете. Свою 
теорию Б.Д.Газиков взял-
ся подтвердить на кон-
кретных примерах, что, в 
общем-то, ему и удалось. 
Но не успели улечься стра-
сти после этого заявле-
ния, как краевед выступил 
с новой, не менее громкой 
теорией. На этот раз он 
заявил, что Ингушетия 
является хранительницей 
истоков мировых мифоло-
гий и этот факт, в прин-
ципе, делает ее центром 
мироздания.

Какими аргументами 

подтверждает он эту 
теорию? Что позволило 
исследователю сделать 
подобные выводы? С эти-
ми вопросами мы и обра-
тились к нему.

- Действительно, ранее, ис-
следуя ингушский язык, мы 
создали теорию Inguschetika,  
согласно которой были впер-
вые определены значения 
звуков и их возможная гео-
метрическая форма. Ингуш-
ский язык при этом явился 
ключом к разгадке тайн зна-
чений звука. Результаты этих 
исследований были опубли-
кованы в  республиканских 
газетах «Сердало» и «Ин-
гушетия» под заголовками 
«Inguschetika» (Тайны ингуш-
ского языка)» и «Inguschetika» 
(Геометрия языка)», а также в 
сборнике «Точка зрения» (На-
зрань, 2006). Эти публикации, 
конечно, не были свободны 
от ошибок и неточностей, но 
в целом определение геоме-
трических форм и значений 
звуков, на наш взгляд, ока-
залось верным. Следующим 
этапом было исследование 
имен богов и главных дей-
ствующих лиц мифологий 
различных народов на базе 
ингушского языка. Мы по-
лучили убедительные поло-
жительные результаты, но 
публиковать эту работу не 
стали. Тем не менее, все про-
веденные исследования, о 
которых я сейчас коротко рас-
сказал, привели к тому, что у 
нас появилась «Ghalghaika», 
ведь  до той поры этот термин 
в науке отсутствовал. Назва-
ние «Ghalghaika» выбрано 
не случайно. Тем самым мы 
хотим увековечить имя древ-
нейшего великого народа.

Что касается наших иссле-
дований, связанных с миро-
вой мифологией, мы считаем 
их результаты достоянием 
ингушского народа. Поэтому 
и решили впервые озвучить 
их на родине и тем самым за-
крепить за собой авторство и 
все права.

Впервые с сообщением о 
результатах своей многолет-
ней работы по исследованию 
мифологий народов мира я 
выступил 10 ноября 2009 года 
перед учеными Ингушского 
научно-исследовательского 
института гуманитарных наук 
им. Чаха Ахриева. До этого 
была проведена огромная 
работа по изучению нарт-
ского эпоса народов Кавка-
за, причем адыгские тексты 
были «прочитаны» на язы-
ке оригинала, который я не 
знаю, в отличие от балкаро-
карачаевских и осетинских 
текстов, где я немного пони-
мал язык.

- Для чего это делалось?
- Нам было необходимо по-

нять формы написания имен 
героев, названий эпических 
топонимов, идиоматических 
выражений, атрибутику и 
резиденцию героев, систе-
му родственных отношений, 
степень родства, соседство 
и взаимодействие нартов 
между собой, с каким топони-
мом связывается герой эпоса 
и т.д.

Эти же  критерии служили 
основой для изучения мифо-
логий других народов, терри-
ториально отдаленных от со-
временной Ингушетии. При 
этом мы вели работу не толь-
ко по поиску схожих слов, но  
и по поиску схожих понятий, 
а главное, к какому действию 
они побуждают и какова их 
форма (геометрическая) в 

природе.
- Насколько я понимаю, 

цель вашей новой работы 
заключается в том, чтобы 
на основании данных ре-
льефа местности доказать, 
что Ингушетия является 
центром мироздания, отку-
да берут начало все миро-
вые мифологии…

- Это действительно так. 
Но вначале я попытаюсь 
дать свое понимание терми-
на ghalgha. В самоназвании 
ингушей г1aлг1a лежат два 
слова г1ал и г1a. В записях 
ингушского фольклора на 
русском языке встречается 
форма Г1а, Гаьл, Галахой 
лоам.

Предки ингушей обожест-
вляли понятия Г1а и Г1ал. 
Г1а являлся их этнархом, а 
одно из главных божеств на-
зывалось Г1ал-ерда и оли-
цетворяло собой божество 
плодородия, высшую произ-
водительную силу, дающую 
начало и движение вперед 
всему, что есть в природе.

Так, А. Шегрен отмечал, 
что "Ингуши, Кистины и Гал-
гаи, для празднования ново-
го года собираются в горы, и 
там приносят жертвы Гальер-
ду, почитаемому ими за свя-
того". (Религиозные обряды 
осетин, ингуш и их соплемен-
ников при разных случаях. II. 
Праздники. - (Газета "Кавказ", 
1846 г.)

Г1ал-ерда было связано с 
солнцем и солнечным светом. 
В хребте Ц1ей-лоам находит-
ся гора Гай комд (варианты 
Г1а, Галахой лоам, Гаьл-корт 
или Г1ал-корт) - гора в Ин-
гушетии с отметкой 3171м., 
являющаяся эквивалентом 
Мировой горы (Меру, Сумеру, 
Кайлас, Куньлунь). У подно-
жья Леймой-лоам берет на-

чало река Г1алми.
Геометрическая форма 

горы Г1ал-корт напоминает 
форму головы. Чтобы лучше 
понять, что собой представ-
ляет понятие г1a и г1ал, пред-
ставим себе образно зна-
чения близких по звучанию 
слов: г1а – почка, шаг, г1аала 
(башня), глава, главный. От-
метим, что галь по-шумерски 
главный, всемогущий, тибет-
ское гйал означает царь, а у 
арчинцев верховным богом 
являлся Hal/Гьал.

В мифологии балкарцев и 
карачаевцев, осетин и ады-
гов имеются божества пло-
дородия, которые имеют со-
звучные Г1ал-ерда названия.

"Голу - большой всенарод-
ный праздник, который про-
водился 22 марта - в день 
весеннего равноденствия 
– и был посвящен божеству 
плодородия и покровителю 
воинов Голу". ("Карачаево-
Балкарский фольклор". (Со-
ставитель М.Д. Каракетов). 
/"Карачаевцы и балкарцы: 
язык, этнография, архео-
логия, фольклор". М. 2001. 
С.383).

"Галагон, в осетинской ми-
фологии владыка ветров, дух 
плодородия. Считают, что 
Галагон обитает высоко в го-
рах, откуда посылает бури и 
метели. При веянии зерна на 
току, когда не бывает ветра, 
его призывают на помощь, 
обещая зарезать ему крас-
ного петуха, единственного 
жертвенного животного Гала-
гона". (БСЭ. Мифология. М. 
1998. С. 139)

Тхьэгъэлэдж (Тхагаледж) - 
бог плодородия, урожая. Ис-
ходная общеадыгская форма 
Тхьагъэлыгьы включает тхьэ 
'бог'+гъэ 'лето' (время созре-
вания растений, обработки 

земли и лыгы). Тхагаледж 
- покровитель растительно-
го мира (что согласуется с 
этимологией этого имени), 
в эпических сказаниях его 
функции более многообраз-
ны". (М.А. Кумахов, 3. Ю. Ку-
махова "Нартский эпос: язык 
и культура". М. 1998. С.64.)

Учитывая, что гора Г1ал-
корт, божество Г1ал и святи-
лище Г1ал-ерда (у с. Т1аьрш) 
находятся в Ингушетии, мы 
можем констатировать, что 
балкаро-карачаевский Голу, 
осетинский Галагон, адыг-
ский Тхьагъэлыгьы (Тхъе+ 
Гъэлыгь) заимствованы от 
ингушского "Г1ал-ерда".

Таким образом, термин 
Г1ал, лежащий в основе эт-
нонима ghalgha, в различных 
языках выражает исклю-
чительно восхитительные 
эпитеты - высший, золотой, 
главный, священный, царь, 
могучий, сильный, выдаю-
щийся (выделяющийся) впе-
ред, вверх, вытянутый впе-

ред.
- У ингушей, как, впрочем, 

и у чеченцев, существует 
много преданий о своем 
происхождении. Одно из 
самых распространенных 
преданий, которое переда-
ется в различных версиях, 
позволяет многим ингуш-
ским родам выводить сво-
их этнархов (прародите-
лей) из Шами (Сирии). Вы 
же оспариваете в своей 
теории сирийское проис-
хождение этих этнархов…

- В самом деле, многие ин-
гушские рода выводят своих 
этнархов из Шами (Шеми), 
предполагается, что Шами и 
есть Сирия. Но это не так.

Сеска  Солсе и К1инда Шоа 
– древнейшие герои ингуш-
ской мифологии, – локализу-
ются в Ингушетии, и эти ме-
ста носят названия Эмашке, 
Шеми. Эти места находятся 

в Ингушетии и еще в глубо-
кой древности эти названия 
(Шеми, Мисир) были перене-
сены мигрантами из Ингуше-
тии в Сирию и Аравию.

В родословной Кинда Шоа 
указывается: «У Гана был 
сын Га, у Га был сын Галга, у 
Галга был сын Кинда, у Кинды 
был сын Шоа. Шоа, сын Кин-
ды, жил в селении Эмашка»  
(У. Б. Далгат «Героический 
эпос чеченцев и ингушей». М. 
1972. С.427). «1арби мехкар-
ча Шаьмара вена саг хиннав 
К1инди Шоа… К1инди 1има-
ра яхача ваха 1охайнав из»… 
Х1аьта Сеска Солсий йо1о 
К1инди Шоана кхо во1 ваьв. 
Царех ца1-воккхаг1вар Аьга-
кхале сецав, шоллаг1вар – 
Хамхи, кхоалаг1вар – Т1ар-
гаме бахаб.» («Сеска Солсеи 
К1инди Шоаи». (Г1алг1ай 
фольклор. Грозный. 1967. С. 
138).

Ингушские сказания прямо 
указывают на то, что Сеска 
Солса и К1инда Шоа являют-
ся г1алг1аями. В других на-
циональных версиях Нартиа-
ды указаний на этническую 
принадлежность главных ге-
роев нет.

- Что же определило 
главный вектор ваших ис-
следований? Как  возникла 
мысль о том, что события, 
описанные в эпосе, проис-
ходили вовсе не там, где 
этот эпос сегодня бытует?

- Исследуя мифы народов 
мира, нартский эпос, мы об-
ратили внимание на то, что во 
многих сюжетах дается очень 
подробное описание мест-
ности и образов героев, их 
атрибутика. Создается впе-
чатление, что описание идет 
с некой реальной картины. 
Поэтому должна быть где-то 

территория, которая удо-
влетворяла бы эпическо-
му описанию. В решении 
этой задачи нас обна-
деживало то, что реки и 
горы в целом, за редкими 
исключениями, не меняли 
своего месторасположе-
ния за многие тысячеле-
тия. Но была (сложность 
в том, что названия мест-
ностей, где происходят 
действия, и имена героев 
в различных мифологи-
ях различные и, кроме 
того, эпическое описание 
гор, или, например, ис-
тока рек («из пасти льва», 
«слона», «волка», «лоша-
ди» и т.д.) не совпадает с 
реальным истоком этих 
же рек или расположени-

ем гор на современной кар-
те. Это натолкнуло меня на 
мысль, что эпические собы-
тия происходили не там, где 
мы их сегодня размещаем, и 
не в той стране, где бытует 
эпос. Например, в скандинав-
ской мифологии боги живут в 
Асгарде, но в Скандинавии 
нет такой местности. В "Ма-
хабхарате" упоминается эпи-
ческая река Ганга. Та ли эта 
Ганга, которая течет сегодня 
из Гималайских гор? Оказа-
лось нет. Я об этом еще ска-
жу дальше.

Исследуя территорию Ин-
гушетии, ее рельеф, выяв-
ляя топонимы, анализируя 
большое количество всевоз-
можных карт, включая спут-
никовые, мы обнаружили на 

территории Ингушетии ри-
сунки, на которых изображе-
ны мифологические персона-
жи не только ингушской, но и 
мировых мифологий, причем 
размещение их таково, что 
увидеть их можно только если 
смотреть на землю сверху, из 
космоса. Эти ''рисунки" - тво-
рение Всевышнего. Мы не 
можем сказать как рожда-
лись мифы, но ясно одно - 
древние люди знали рельеф, 
каждую "складку" ингушской 
земли. Можно сказать, что 
вся древняя мудрость чело-
вечества концентрировалась 
на территории Ингушетии, 
и это доказывается тем, что 
все мифы народов мира ис-
пользуют в качестве основы, 
где происходили эпические 
события, именно территорию 
Ингушетии.

Исходя из этого мы сдела-
ли вывод, что Ghalghai мохк 
является центром (ядром) 
формирования мировых 
мифологий. Здесь находят-
ся обители богов германо-
скандинавской, греческой, ин-
дийской, монголо-тибетской, 
иранской и других мифологий, 
которые затем были перене-
сены в другие регионы Земли 
народами, мигрировавшими 
из своей древнейшей праро-
дины Ghalgha. Выражение 
Сикким г1олбауж (пусть идут 
хоть в Сикким) свидетель-
ствует о том, что был исход 
из Ghalgha (Ингушетии).

- Ну давайте пока не бу-
дем отправлятся в Сикким, 
а обратимся к более близ-
кой нам мифологии. Как 
ваши исследования косну-
лись нартского эпоса?

- Данные ингушского нарт-
ского эпоса в этой связи 
очень интересны. "В Галгаев-
ском ущелье на левом берегу 
Ассы находится пещера Пха-
гал Бяри, а перед ней была 
его башня с родником во 
дворе. Под этой башней вни-
зу на правом берегу Ассы на-
ходятся башни Гагиевых". (У. 
Б. Далгат "Героический эпос 
чеченцев и 
ингушей". М. 
1972. С.323).

М н о г и е 
жители Ин-
гушетии пре-
красно знают 
это место. 
Мы изучили 
этот район 
на обыкно-
венной карте 
и именно в 
этом месте 
обнаружили 
рисунок голо-
вы зайца.

"Однажды 
Сеска Сол-
са проезжал 
мимо аула 
Накыст и 
попросил у 
жителей на-
питься воды, 
но получил 
отказ. Тогда 
конь его, как 
бы по указа-
нию своего 
хозяина, ударил копытом в 
землю и из-под ног его хлы-
нула вода и образовала род-
ник, который до сих пор носит 
название Солса..."

В районе с. Накыст мы ви-
дим копытце лошади в этом 
месте и небольшую речку. 
Говоря о культе Тушоли в с. 
Ког, Шиллинг отмечал, что "В 
Эльгыце, говорят, иногда по-
казывался свет, который по-
сылает ццу, там же находит-
ся отлитый из серебра идол 
женского пола с опущенными 
руками, в стоячем положении, 
величиною с новорожденного 

ребенка; это изображение 
Тушоли. Под глазами у идола 
слезы. Народ говорит, что ее 
обидел Хагар-ерды (Haxar-
jerda - Пещера-ерда), вслед-
ствие чего она заплакала". 
(Шиллинг Е. Г. Культ Тушоли 
у ингушей // Известия Ингуш-
ского НИИ краеведения. Т. 
IV. Вып. 2. - Орджоникидзе-
Грозный, 1934-1935.)

Охотник Итар и хозяин ту-
ров Хагар-Ерда.

"Горные туры имеют свое-
го хозяина божественного 
Xaгap-ерда. Живет он в своей 
далекой пещере, имеет мно-
го своих диких зверей...

Очень любил Итар стре-
лять туров - любимых зверей 
Хагар-ерды, стада которого 
стали уменьшаться. Тогда 
Хагар-ерда в горах предстал 
перед Итаром в облике бело-
го тура и сказал:

- Я Xaгap-ерда. Не стреляй 
моих туров".

На карте в районе с. Ког мы 
видим изображение женщи-
ны (Тушоли) с опущенными 
светлыми руками.

В этом же месте просма-
тривается клюв удода (Тушо-
ли котам). Напротив Тушоли 
находится изображение свет-
лого тура (Хьаг1ар-ерда), 
козлоногого существа. Тут 
напрашивается аналогия с 
козлоногим Паном из грече-
ской мифологии. Гора в этом 
месте называется Пане-корт.

Козлоногий Пан живет в 
гроте как и Хаг1ар-ерда (ха-
г1ар – по-ингушски пещера). 

Пан, в греческой мифологии 
- божество стад, пастбищ, ле-
сов и полей, пастырь овец и 
коз.

В ингушском фольклоре от-
мечается, что "Фаьр-хьазилг 
(благодатная птичка) косну-
лась крылом земли лячхой-
цев". (Мехкара додача фаь-
ра хьазильга ткъам кхийттаб 
лаьчахой лаьттеи, Балт1а 
г1ала латтачеи. "Дега г1оз". 
Фрунзе . 1957. С.244).

На карте можно увидеть, 
что крыло птицы касается с. 
Ляжге.

Жителей с. Ляжге назы-
вают лошхой, значит право-
мерно сближение лаьчахой 
и лошхой, т.к. нет другого на-
селенного пункта в ущелье 
р. Армхи, сближающегося с 
лаьчахой, кроме с. Ляжге.

- Все это, конечно, очень 
любопытно. Но интересно, 
как с вашей теорией со-
гласуется в таком случае, 
скажем, богатейшая ин-
дийская мифология, пожа-
луй, единственная в мире 
мифология, где глубокие 
философские абстракции 
сочетаются с практическим  
приложением мифа и на-
ставлениями в практике 
повседневной жизни?

- В индийской мифологии 
Вишну - Верховный Бог.  В 
изобразительном искусстве 
предстает он один или с 
супругой Лакшми, или изо-
бражается летящим на сво-
ей вахане - Гаруде. Вишну 
- юноша большого роста, 
«широко ступающий».  В 
стоячей позе обычно имеет 
четыре руки. В правой верх-
ней он держит диск. В одной 
из левых рук у него раковина, 
другая бывает в разных поло-
жениях: она покоится на бе-
дре, кисть касается рукояти 
палицы или дубинки (гадха) 
или же в ней покоится лотос. 
На голове у него коническая 
корона, в ушах - серьги, на 
шее ожерелья; имеется пояс, 
набедренная перевязь и гир-
лянда цветов.

Считается, что десятая 
аватара Вишну Калки еще 
придет, знаменуя конец "тем-
ного цикла" - Кали-Юги.

На карте мы видим изо-
бражение фигуры человека 
(Вишну), на голове которого 
коническая корона. Гаруда 
- гигантский орел. Название 
Гаруда сближается с ингуш-
ским мужским именем Гарда. 
Если смотреть из Магаса в на-
правлении на Онгуште, то мы 
увидим, что горный хребет, 
рассекаемый Камбилеевкой, 
похож на крылья гигантского 
орла, голова которого закан-

чивается в Насыр-Корте.
Калка, на наш взгляд, 

можно сблизить с Г1алг1а, а 
Кали-Юга - с к1ал-юкъ (к1ал-
нижний, темный, юкъ - время, 
эпоха).

Лакшми - богиня удачи и 
богатства. Согласно индуист-
ских текстов, она обычно име-
ет две руки, в которых держит 
лотос (падма) и кокос. При 
этом она стоит или сидит на 
левом бедре Вишну. Лакшми 
- жена Вишну, она бросилась 
на грудь Вишну, лишив де-
монов процветания и богат-
ства, потому что она сама и 
была богатством. Ее красота 
настолько поразительна, что, 
посмотрев на нее, все в нее 
влюбляются. Согласно одной 
из версий, она была дочерью 
мудреца-риши Бхиригу и 
Кхьяти.

Лакшми мы связываем с 
названием с. Ляжьг (Лошхой) 
и Лашин адыгского эпоса.

В районе с. Ляжьг на спут-
никовой карте мы имеем ри-
сунок девушки необычайной 
красоты.

Шива - одно из трех глав-
ных божеств индийской ми-
фологии.

У него рыжие волосы, со-
бранные наподобие рога, 
увенчанного символом реки 
Ганга, которую Шива пой-
мал, когда она упала с неба; 
в руке он держит трезубец. 
Его сопровождает бык Нан-
ди (белого цвета). Местопре-
бывание Шивы - священная 
гора Кайласа. Его древнее 

имя Пашупати ("покровитель 
скота")

Гора Кайласа - обитель 
Шивы. Значит, здесь дожны 
быть все атрибуты Шивы: 
трезубец, волосы, бык, река, 
падающая с головы. Эпиче-
ское описание горы Кайласа 
и реки Ганга точно соответ-
ствует горе Гайкомд и р. Арч-
хи.

Ганеша - бог индуистско-
го пантеона, известен также 

как Ганапати. Ганеша руково-
дит дикой толпой призраков 
(гана) - войско-свита Шивы. 
В сидячей позе он именуется 
Бала Ганапати (Bala Ganapati 
- ребенок Ганапати).

В одном из сюжетов Парва-
ти произвела на свет Ганешу, 
чтобы излечить своего мужа 
от привычки неожиданно вры-
ваться к ней в то время, когда 
она купалась. В другом, она 
"взяла масло и притирания, 
использованные при купа-
нии, и, соединив их с другими 
выделениями, вышедшими 
из ее тела, придала им фор-
му человека, которому дала 
жизнь, окропив его водой из 
"Ганга".

Услышав о рождении ре-
бенка, боги, в числе их и 
Шани (планета Сатурн), 
пришли поздравить Парва-
ти. Все смотрели на чудес-
ного ребенка, только Шани 
держал взгляд прикованным 
к полу. Но как только Шани 
взглянул на младенца, то го-
лова ребенка отделилась от 
туловища и улетела в Вай-
кунту, где воссоединилась со 
своей исходной субстанци-
ей. Чтобы утешить Парвати, 
Вишну оседлал Гаруду и от-
правился на поиски головы. 
Он нашел слона, спавшего 
на берегу реки, отрезал ему 
голову и принес ее Парвати, 
которая соединила ее с те-
лом Ганеши.

По другому сюжету жена 
Шивы Парвати сделала фи-
гурку мальчика и бросила ее 
в реку Ганг. Как только фи-
гурка соприкоснулась с во-
дой, мальчик ожил. Обе боги-
ни считали его своим сыном, 
поскольку Парвати дала ему 
тело, а Ганга - жизнь.

Ганеша - сын Шивы. Значит, 
должен быть рядом с Шивой. 
У него слоновья голова. На 
карте четко просматривается 
голова слона с хоботом. Ря-
дом должна быть р. Ганга, ее 
олицетворяет р.Арчхи. На ме-
сте слоновьей головы ранее 
была голова младенца. Рису-
нок младенца также хорошо 
виден на карте. Здесь же мы 
видим и образ купающейся 
женщины (Парвати). Ганга 
течет из большого пальца 
- на рисунке мы видим, что 
р. Арчхи течет из большого 
пальца левой ступни.

Имя Ганеша напоминает 

ингушское имя Г1аныж. Г1ан 
- мифический предок ингу-
шей.

Ганеша-Ганапати образо-
вано как гана + пати, как и 
ингушское кхалпати, где пати 
в ингушском означает пред-
водитель.

Все указанные сюжеты со-
бираются в районе г. Гайкомд 
хребта Ц1ей-лоам - Священ-
ной горы.

В индийской мифологии 
сахасрара (тысячелепестко-
вый лотос) - обитель чисто-
го сознания Шивы, высшая 
духовная чакра, место пре-
бывания Атмана. Находится 
вне тела, над макушкой. В 
ауре видна в виде фонтана 
золотистого цвета, исходя-
щего из макушки головы. У 
основания фонтана распола-
гается 1000-лепестковый ло-
тос всех мыслимых цветов, 
локализующийся на высоте 
четырех поперечных паль-
цев над макушкой. Связана 
с космическим сознанием и 
просветлением. Считается, 
что в этом месте энергия кун-
далини встречается с чистым 
сознанием.

Это излучение света, по на-
шему мнению, имеет связь с 
тем, что на хребте Загал-дукъ 
(31огал-дукъ, по мнению И. 
Дахкильгова) расположе-
ны святилища Маг1и-ерда 
и Сески-Солса, связанные 
с празднованием в с. Салги 
дней летнего и зимнего солн-
цестояния. На карте это ме-
сто определяется в районе с. 
Салги, так как соответствует 
высоте четырех пальцев.

Бхиригу (др.-инд. «пы-
лать», «сиять») - в ведийской 
и индуистской мифологии му-
дрец, один из семи великих 
риши. В «Ригведе» имя Бхи-
ригу означает группу боже-
ственных существ, передав-
ших небесный огонь людям 
и бывших его хранителями. 
В индийской мифологии го-
ворится, что однажды риши 
вступили в спор, кто из богов 
наивысший. Разрешить этот 

спор взялся 
Бхиригу. Он от-
правился пря-
мо на планету 
Кайлас, где 
обитает Шива.

Бхиригу был 
братом Шивы. 
Но как только 
Шива подо-
шел к Бхиригу, 
тот отступил 
назад, так как 
тело Шивы 
было посыпано 
пеплом.

Далее Бхири-
гу идёт к Брах-
ме, но Брахма 
не воздаёт Бхи-
ригу должных 
почестей. На-
конец, он при-
ходит к Вишну, 
застаёт его 

спящим и, чтобы разбудить, 
ставит свою ногу ему на 
грудь, на которой покоится 
его вечная супруга Лакшми, 
богиня удачи. Вишну сказал, 
что Бхиригу так чист и велик, 
что вода, омывающая его 
стопы, может очистить даже 
самое святое место и что сто-
пы эти так нежны, как цветок 
лотоса, а грудь Вишну твер-
да, как камень. Бхиригу слу-
шал и слезы непрерывным 
потоком текли из его глаз.

Мудрецы пришли к заклю-
чению, что тот, кто хочет об-
рести истинный покой и осво-
бодиться от всех страхов, 
должен укрыться у лотосных 
стоп Вишну.

Б1ухь - острый конец, но-
сок, саьрьг бухьурьг - острый 
конец, на кончике горит. На 
карте можно увидеть рисунок 
ноги. Здесь же фигура девуш-
ки (Лакшми - дочь Бхиригу).

Бхиригу - брат Шивы, зна-
чит должен быть рядом с Ши-
вой. На голове Шивы должен 
быть пепел. Стопа должна 
быть на груди Вишну и омы-
ваться водой. Все это мы ви-
дим на указанных картах.

В индийской мифологии 
Сати является Матерью-
Созидательницей и женой 
бога Шивы. Их дом на горе 
Кайласе.

Сати предала себя жерт-
венному огню; с тех пор 
женщина, которая сжигает 
себя на погребальном костре 
своего мужа, стала называть-
ся Сати и почиталась как 
святая. Парвати - дочь царя 
Гималаев Химмавата и его 
жены Менаки. В этом рожде-
нии Парвати также было суж-
дено выйти замуж за Шиву, 
так как с раннего детства она 
приносила пожертвования к 
его алтарям вместе со своей 
сестрой Гангой.

Индийская Сати сближа-
ется с ингушской Села Сата, 
которая олицетворяет со-
бой свет и также является 
Матерью-Созидательницей.

-  Мне почему-то пред-
ставляется, что ингушско-
му духу должна быть ближе 
скандинавская мифология 
– мифология викингов, во-
инов, военных вождей. Она 
всегда производит суровое 
и возвышенное впечатле-
ние на тех, кто с ней со-
прикасается. Следы скан-

динавской мифологии вы 
тоже обнаружили на терри-
тории Ингушетии?

- Я как раз собирался пере-
йти к скандинавской мифоло-
гии.

Иггдрасиль - в скандинав-
ской мифологии Мировое де-
рево, гигантский ясень.

На вершине Иггдрасиля 
сидит мудрый орел, а между 
его глазами - ястреб, корни 
Иггдрасиля гложут дракон 
Нидхёгг и змеи. Перебранку 
между орлом и драконом пе-
реносит снующая по стволу 
белка Рататоск («грызозуб») 
- своеобразный посредник 
между «верхом» и «низом». 
На среднем уровне четыре 
оленя щиплют листья Иггдра-
силя. Кроме того, олень Эйк-
тюрмир («с дубовыми кончи-
ками рогов») и коза Хейдрун 
едят его листья, стоя на кры-
ше Валхаллы.

Видение Гюльви о творе-
нии Мира

- Где же жил Имир? И чем 
он питался? - спросил Пут-
ник.

- Вместе с Имиром из инея 
возникла корова Аудумла, и 
она-то и питала Имира своим 
молоком. Сама же она лизала 
соленые ледяные глыбы, и 
постепенно, пока лизала она 
лед, на льдине показались 
на первый день человече-
ские волосы, на второй день 
- человеческая голова, а на 
третий - появился весь чело-
век по имени Бури. Он был 
очень красив, высок и силен. 
Сын его Бор женился на до-
чери одного великана и имел 
трех сыновей: старшего зва-
ли Одином, второго – Вили и 
третьего – Be. Это – асы.

Сыновья Бора, выйдя на 
морской берег, нашли там 
два дерева; из них создали 
они мужчину и женщину, и 
старший, Один, дал им душу 
и жизнь, второй - разум и дви-
жение, третий - облик, речь, 
слух и зрение. Мужчину на-
звали Аск, что значит "ясень", 
а женщину Эмбла - "Ива"; от 
них-то и произошел весь род 
людской, поселенный асами 
в Мидгарде.

Рассмотрим карту. Здесь 
протекает река Асса – 1эс 
по-ингушски. Созвучие асов 
скандинавской мифологии 
и название ингушской реки 
Асса (1эс) не случайное. От 
корня эс образовано эсте (ки-
зил, ясень). На карте ствол 
дерева совпадает с линией 
реки Ассы и поэтому река 
Асса выступает в качестве 
мирового дерева эсте (ясе-
ня). Нам надо найти коро-
ву, которая лизала соленые 
камни. Многим известно, 
что единственным местом в 
Ингушетии, где добывалась 
в прошлом соль, является 
Даьттаг1 (Даттых). Смотрим 
на это место и видим рисунок 
головы коровы, губы ее каса-
ются соленых камней именно 
в Даттыхе. От соленых кам-
ней появились вначале во-
лосы, мы их также видим, а 
затем видим и изображение 
человека (Бури - прародите-
ля асов). Мы видим также и 
белку, крону дерева, оленя, 
козу, а также орла и сокола.

"Волк откусил руку Тюру в 
том месте, которое называет-
ся теперь волчий сустав. Фен-
рир не смог проглотить лишь 
Видара, бога-башмачника. 
Видар наступил башмаком 
с толстой подошвой на ниж-
нюю челюсть волка, а руками 
уперся в верхнюю и порвал 
пасть".

На карте мы видим волка с 
разорванной пастью, а в ней 
правую руку, башмак с тол-
стой подошвой.

- Велик соблазн продол-
жить нашу беседу и пого-
ворить, к примеру, о гре-
ческой мифологии. Однако 
временные рамки и газет-
ная площадь имеют свои 
ограничения. Как бы вы 
подытожили наш разговор? 
Насколько значимыми для 
науки вам представляются 
приведенные сегодня при-
меры?

- Вышеприведенные при-
меры наглядно убеждают 
и доказывают, что древняя 
ингушская земля является 
центром возникновения ми-
ровых мифологий, поскольку 
здесь локализуются многие 
персонажи известных мифов. 
Вашему вниманию пред-
ставлена лишь часть иссле-
дованных нами персонажей 
- героев мифов различных 
народов. Я твердо убежден 
в том, что рассматриваемая 
тема представляется очень 
значимой и актуальной не 
только для ингушского наро-
да, но и для других народов, 
поскольку приоткрывает тай-
ны мироздания. Требуются 
дальнейшие совместные уси-
лия по глубокому исследова-
нию мифологий с привлече-
нием ученых и специалистов 
из разных стран.

Интервью взял
Ахмет ГАЗДИЕВ

ГIалгIай мохк – 
родина мировых мифологий

Корова Аудумла

Бала Гапати

Вишну

Ганеша, Тушоли

Лакшми

Карта
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ОБъяВЛЕНИя

На проходившем недавно 
в Австрии кубке Европы по 
дзюдо воспитанник Р. Акса-
гова из села Зязиков-Юрт 
Ислам Костоев занял вто-
рое место. Ислам с 10 лет 
воспитывается у заслужен-
ного тренера России, ма-
стера спорта СССР Р. Акса-
гова. Он много раз занимал 
призовые места. Только 
в 2010 году на первенстве 
России по дзюдо среди 
юниоров в г. Твери Ислам 
завоевал второе место, а в 
Санкт-Петербурге, на кубке 
Европы среди юниоров, 
оказался на третьем месте. 
Это хороший результат на-
шего земляка. В г. Твери на 
первенстве России он стал 
также мастером спорта 
России, с чем мы от души 
поздравляем его. В 18 лет 
подтвердить мастер-класс 
– это большое достижение. 

Свои спортивные достиже-
ния Ислам Костоев совме-
щает с учебой, он студент 
первого курса юридической 
академии в г. Самаре. Другой 
воспитанник Руслана Аксаго-
ва – Имран Габасов - трени-
руется в ФОКе Зязиков-Юрта 
с 10 лет, а в г. Твери, на про-
ходившем здесь первенстве 
России по дзюдо он занял 
почетное второе место среди 
юниоров в весовой категории 
до 73 кг и стал серебряным 
призером 2010 года. 

Юсуп Аксагов – мастер 
спорта, победитель европей-
ского олимпийского фести-
валя в Сербии, победитель 
первенства «Динамо», про-
ходившего в г. Воронеже, 
бронзовый призер первен-
ства России по дзюдо, 
серебряный призер 
первенства России, по-
бедитель чемпионата 
министерства образо-
вания среди юниоров 
(г. Тамбов), чемпион 
Санкт-Петербурга 2009 
г. Юсуп – студент тре-
тьего курса факультета 
физвоспитания ИнгГУ. 

Мовсар Гогиев, тоже 
воспитанник Р.Аксагова, 
- кандидат в мастера 
спорта России по дзю-
до, серебряный призер 
первенства «Динамо» 
по дзюдо 2008 г., сере-
бряный призер Южного 
федерального округа по 
дзюдо 2008г., бронзо-
вый призер первенства 
Южного федерального 
округа 2009г., неодно-
кратный победитель и  
призер международных 
и всероссийских сорев-
нований и бронзовый 
призер Южного феде-
рального округа  2010 
года. 

Эти и многие другие 
спортсмены из Зязиков-
Юрта составляют элитный 
резерв дзюдо, что подтверж-
дается на каждых соревнова-
ниях статистикой, титулами, 
наградами. Замечательных 
спортсменов воспитали 
тренеры по дзюдо и самбо 
детско-юношеской спортив-
ной школы с. Зязиков-Юрт 
с 1998 г. по 2010 год. Трене-
рами, кроме Руслана, здесь 
работают Амерхан Гаркуев 
– мастер спорта СССР по 
дзюдо и самбо, Рамзан Ак-
сагов - мастер спорта СССР 
по дзюдо, заслуженный тре-
нер России, Джамиль Акса-
гов - мастер спорта России 
по дзюдо. С большим инте-
ресом в селе Зязиков-Юрт 
наблюдают за спортивными 
достижениями Асхаба Ко-
стоева. Асхаб - воспитанник 
Р. Аксагова, мастер спорта 
международного класса, по-
бедитель первенств по самбо 

и дзюдо 2001-2006 гг. в Рос-
сии, в Венгрии, серебряный 
призер чемпионата Европы 
среди полицейских (2007 г., 
Москва), чемпион Европы 
клубного чемпионата (Мо-
сква), чемпион кубка мира 
2006-2008 гг., бронзовый 
призер супер-кубка мира, 
всемирной универсиады в 
Бангкоке, чемпион России 
2009 г., серебряный призер 

кубка мира. В Праге в 2010 
г. воспитанник Асхаб Костоев 
одолел по очкам олимпийско-
го чемпиона Пекина Тувшин-
бая, Найдана из Монголии, 
итальянца Альберта Борина, 
белоруса Антона Марцуле-
вича, грузина Левана Жоржа-
лиани и украинца Вячеслава 
Денисова. 

Здесь, в Зязиков-Юрте, 
есть еще очень много спор-
тсменов – мастеров спорта, 
победителей всевозможных 

международных соревнова-
ний, чемпионов и победите-
лей Южного федерального 
округа. Это Батыр Костоев, 
Магомед Аксагов, Ислам Га-
басов, Магомед Аксагов, 
Исмаил Габасов, Адам Бу-
зуркиев, Багаудин Богаты-
рев и другие, подающие 
большие надежды в дзюдо 
и самбо ребята. Самое уди-
вительное, что этих успехов 
директор ДЮСШ и тренер в 
одном лице Руслан Аксагов 
добился, работая вместе со 
своими коллегами в непри-
способленном для этого по-
мещении. Только с приходом 
нового министра по физиче-
ской культуре и спорту Рус-
лана Балаева здесь что-то 
стало изменяться в лучшую 
сторону. Министерство стро-
ительства помогло стройма-
териалами для деревянного 
пола. Странно, но факт – ре-

бята здесь много лет занима-
лись на бетонном основании. 
Купив на свои кровные не-
сколько тысяч рублей гвозди, 
ребята со своим директором 
прибили сами пол, утеплив 
его татами. 

На страницах нашей газе-
ты уже поднимались пробле-
мы ДЮСШ с. Зязиков-Юрт. 
Третий год здесь не работает 
плавательный бассейн, вез-

де нужно заменить канализа-
ционные трубы, нет беговой 
дорожки, из-за отсутствия 
ограды то и дело приходится 
отгонять от ФОКа бродячий 
скот. Я побывала в админи-
страции г. Малгобека, в зоне 
ответственности которой 
и находится с нового года 
ДЮСШ с. Зязиков-Юрт, где 
говорила об этих проблемах 
с заместителем главы адми-
нистрации Магомедом Цез-
доевым. Он объяснил, что 

им негде взять гравий для 
беговой дорожки. Только вот 
родители и спортсмены не-
доумевают, что мешает ад-
министрации заменить здесь 
в ФОКе канализационные 
трубы? Тем более, что сде-
лать это нужно как можно бы-
стрее, до наступления осени 
и холодов. 

Марем АУШЕВА   

На снимках: 
Ислам Костоев (первый 

слева), занявший второе 
место на кубке Европы 

среди юниоров 
(Австрия, июнь 2010 г.); 

тренер Р. Аксагов со 
своим воспитанником 

Имраном Габасовыл, за-
воевавшим второе место 

на первенстве России в 
Твери (июль 2010 г.)  

Новые победы воспитанников 
тренера Руслана Аксагова

Необходимо создать лучшие условия для мастеров дзюдо

(Окончание.
Начало на 2 стр.)

- Мы много говорили о 
процессе обучения, а како-
вы успехи в деле воспита-
ния учащихся?

- Для развития личности 
и кругозора ребенка важно 
патриотическое, духовно-
нравственное, физическое, 
эстетическое и трудовое вос-
питание. Стало традицией 
ежегодное проведение го-
родского детского фестиваля 
«Созвездие» под патрона-
жем администрации города, 
в этом году он проходит под 
девизом «Сегодня славим 
Малгобек родной - город 
славных боев и побед». В 
текущем учебном году город-
ской детский фестиваль был 
объединен с республикан-
ским отборочным. Учащиеся 
- победители школьного тура 
– были поощрены ценны-
ми подарками, а учащиеся, 
прошедшие отбор, приняли 
участие в гала-концерте в 
г.Назрани.

Доброй традицией ста-
ло проведение  в Мал-
гобекской гимназии №1 
научно-исследовательской 
конференции школьников 
«Любовью к Родине дыша...» 
Следует отметить, что пред-
ставленные на конференции 
номинации, в работе которых 
участвуют ребята, охватыва-
ют широкий спектр гумани-
тарных направлений: «Исто-
рия края», «История отчего 
дома», «Военная история», 
«Культурное наследие», 
«Экология», «Моя Родина в 
будущем». Таким образом, 
на суд жюри выставляют-
ся интересные работы по 
изучению родно края, нацио-
нальных традиций, обычаев, 
фольклора, игр, народных 
поверий, а также жизнеопи-
сание наиболее выдающих-
ся той или иной фамилии, 
работы, связанные с родос-
ловием, судьбами людей, в 
героическом прошлом наше-
го народа, вклада земляков в 
защиту свободы и независи-
мости Отечества. Несомнен-
ный интерес представляют 
также работы, посвященные 
изучению и сохранению ма-
териальной и нематериаль-
ной культуры, судьбам из-
вестных деятелей культуры, 
религиозных деятелей куль-
туры и т.д.

Малгобекская гимназия не 
случайно стала площадкой 
для проведения столь се-
рьезного научного форума 
школьников. Созданная на 
основании постановления 
правительства РИ в августе 
1999 года как муниципальное 
образовательное учрежде-
ние для детей и подростков, 
имеющих высокие интел-
лектуальные способности, в 
нынешнем году гимназия от-
метила свой 10-летний юби-
лей. К своему юбилею это 
образовательное учрежде-

ние подошло с богатым ба-
гажом достижений. И самое 
главное - здесь созданы все 
условия для овладения уча-
щимися системой научных 
знаний, способами и психо-
логическими механизмами 
использования этих знаний в 
собственной жизнедеятель-
ности. Большой подарок по-
лучили гимназисты к своему 
юбилею, отныне гимназия 
будет носить имя велико-
го ингушского поэта Саида 
Чахкиева. Сегодня гимназия 
– ведущее учебное заведе-
ние не только Малгобекского 
района, но и всей Ингушетии. 
Около 90% выпускников это-
го учреждения поступают в 
высшие учебные заведения.

Ставшая традицией ре-
спубликанская научно-
исследовательская конфе-
ренция «Любовью к Родине 
дыша...» органично вписы-
вается в общую концепцию 
гимназии и уже прочно за-
няла свою нишу в образова-
тельном пространстве Ингу-
шетии. В пользу последнего 
утверждения красноречиво 
говорит большое количество 
участников, представляю-
щих, как правило, практиче-
ски все районы республики. 
Вот и в нынешнем году за 
право быть лучшими боро-
лись около 90 школьников.

Хороший результат показа-
ли учащиеся городских школ 
на конкурсах, форумах респу-
бликанских, международных. 
Трое учащихся гимназии №1 
получили гран-при на между-
народном форуме, 6 учащих-
ся стали победителями этого 
форума. 12 учащихся стали 
призерами и победителями в 
республиканском форуме.

Участие ребят в междуна-
родных форумах, соревно-
ваниях обогащает их новыми 
знаниями, вселяет веру в 
собственные силы, дает воз-
можности знакомства и обще-
ния со своими сверстниками 
их разных регионов страны. 
Частью школьного воспита-
ния является подсистема, 
направляемая на нейтрали-
зацию негативных влияний 
социальной среды. Роль ча-
сти такой системы является 
педагогическая профилакти-
ка социальных отклонений 
среди несовершеннолетних. 
На решение этой задачи на-
правлен курс-модуль «Граж-
дановедение». Наш выбор: 
«Без наркотиков», введен-
ный в школы в 2005 году.

Обладая высоким вос-
питательным потенциалом, 
выполняя соцкультурные, об-
разовательные и социально-

педагогические функции до-
полнительное образование 
детей в многообразии его 
организационных форм вы-
ступает важным фактором 
личностного развития детей. 
Реализует и развивает твор-
ческий потенциал детей и их 
социальную адаптацию. В го-
роде функционируют 5 УДО с 
охватом 500 кружковцев.

Воспитание - это, прежде 
всего организация жизни 
и деятельности школьного 
коллектива. Классные ру-
ководители: М.Б. Евкурова 
(шк-инт. №4), Л.Л. Нальгие-
ва, А.Х. Бокова (СОШ №20), 
З.А. Дидигова, С.Н. Евлоева 
(гимназия №1), ответствен-
но относятся к своей работе. 
Л.М. Нальгиева стала побе-
дительницей городского тура 
конкурса «Самый классный 
классный!». Очень хорошо 
выступила она и на респу-
бликанском этапе, заняв 3 
место. Хочется отметить ее 
эрудицию, профессиона-
лизм.

В течение года учителями 
истории религий в школах 
проводилась беседа с уча-
щимися 10-11 классов, посвя-
щенная нравственному вос-
питанию учащихся, где была 
проведена аналогия между 
социальными нормами и от-
клоняющимся поведением 
человека. Интересно прошли 
круглые столы в школах по 
темам «Традиционный ис-
лам - каков?», «Какая связь 
между исламом и террориз-
мом?».

Были  организованы 
встречи с работниками пра-
воохранительных органов. 
Инспектор по делам несо-
вершеннолетних на встрече 
с учащимися 10-11-х классов 
подробно рассказала об уго-
ловной ответственности за 
хранение, употребление и не-
законный оборот наркотиков, 
приводя статьи из УК РФ.

Для стабилизации и ис-
коренения антиобществен-
ных форм поведения детей 
в школах восстанавливаются 
традиции семейного воспи-
тания. Формируется в обще-
стве единственно оправдан-
ный культ - культ семьи, 
отцовства и материнства, 
когда у истоков социального 
воспитания ребенка встают 
добрые, любящие родители. 
В помощь решению этой про-
блемы в школах города про-
веден конкурс «Моя родос-
ловная».

Все эти мероприятия про-
водились с целью способ-
ствования бережного отно-
шения к природе, понимания 

ее эстетического значения, 
осознания необходимости 
строить человеческую дея-
тельность с учетом сохране-
ния взаимосвязей в природе, 
подчеркнуть необходимость 
знания экологических зако-
номерностей для предотвра-
щения исчезновения всего 
живого на земле.

Составной частью воспита-
тельного процесса остается 
работа с трудновоспитуемы-
ми детьми. Всего на учете 
в ПДН состоят семь чело-
век из числа учащихся школ 
г.Малгобека. Управление об-
разованием осуществляет 
контроль за работой школ с 
«трудными детьми» и за по-
лучением детьми основного 
общего образования, взаимо-
действует с ПДН, с органами 
опеки администрации горо-
да, с комитетом по делам мо-
лодежи, с ЦРБ. Трудновоспи-
туемые дети вовлекаются в 
спортивные кружки и секции.

Система непрерывного об-
разования включает в себя 
подсистемы: детский сад, 
начальная школа, основная 
школа, старшая школа, выс-
шая школа. Каждая ступень 
образования имеет свою 
специфику.

Современная школа долж-
на развиваться не только 
как учебно-воспитательное, 
но и как оздоровительное 
учреждение, поэтому осо-
бое внимание уделяется 
предотвращению тех факто-
ров, которые неблагоприятно 
воздействуют на организм 
школьника в процессе учеб-
ной деятельности.

- Как был организован 
летний труд и отдых де-
тей?

- Во всех школах организо-
ваны летние трудовые лагеря 
для занятости школьников. 
Количество детей, заключив-
ших договоры на летний пе-
риод, – 280 человек.

В трудовые лагеря привле-
чены дети из малообеспечен-
ных семей, «трудные» дети.

Из-за отсутствия условий 
для открытия пришкольных 
лагерей, учащимся школ 
№№ 1,6,9,11,13,16 не органи-
зовано летнее пришкольное 
оздоровление.

В этих учреждениях нет ни-
каких условий, для того чтобы 
организовать даже буфеты. В 
средних школах №№ 3,18,20, 
гимназии №1 функционируют 
столовые и буфеты, имеется 
соответствующее оборудо-
вание: холодильники, посуда 
кухонная, посуда столовая, 
подключены газ, вода, прове-
дена канализация, установ-

лены рукомойники. В ассор-
тименте буфетов булочки, 
чай, кондитерские изделия. В 
этих школах обеспечивают-
ся горячим питанием группы 
продленного дня за роди-
тельскую плату.

Для организации летне-
го отдыха детей в школе-
интернате и гимназии № 1 
были открыты пришкольные 
лагеря на 2 смены, а в шко-
лах №№ 18, 20 – на 3 сме-
ны.

В пришкольных лагерях 
отдохнуло 1580 школьников, 
а в выездных лагерях – 861 
детей, из них сирот 18, 20 по-
лусирот, 1200 детей из мало-
обеспеченных семей. Всего 
оздоровлено 2441 детей.

Каждый ребенок рождает-
ся талантливым, но, увы, не 
каждый встречает на своем 
пути учителя, который может 
помочь ему в полной мере 
раскрыть свой творческий 
потенциал.

К нашей великой радости 
в школах города трудятся 
талантливые, творчески ра-
ботающие учителя: А.А. Бо-
рова, М.А. Богатырева, Х.Я. 
Богатырева, М.Б. Точиева, 
Б.Б. Мамилов, З.И. Пугоева, 
Д.М. Мусостова, С.С.  Гатиев, 
Ф.Б. Кузьгова, Л. Картоева, 
Р.Д. Алироева, Л.Я. Мержое-
ва, Ф.С. Евлоева, З.А. Диди-
гова, С.Н. Евлоева и другие.

За высокое педагогическое 
мастерство и значительный 
вклад в образование пре-
мию президента РФ получит 
учитель английского языка 
гимназии №1 Тамара Маго-
медовна Коригова.

 Я считаю, что доступное 
и качественное образова-
ние возможно только при 
ежедневном, кропотливом и 
очень тяжелом труде всего 
общества в целом и роль ра-
ботников образования в этом 
наиважнейшая.

Итоги работы управления 
образованием и педколлек-
тивов школ показывают не-
обходимость налаживания в 
школах системы работы со 
слабоуспевающими детьми, 
поднятие качества обучения. 
Задача педколлективов рабо-
тать так, как всегда работал 
российский учитель - по сове-
сти! Не критиковать условия, 
а выбирать оптимальные ва-
рианты для повышения свое-
го профессионализма. 

- В скором будущем 
начнется новый учебный 
год? Как идет подготовка к 
нему?

- Все идет по плану и будет 
закончено в срок. Думаю, что 
педагогические коллективы 
школ в следующем году до-
бьются еще больших успехов 
в деле обучения и воспита-
ния детей.  В конечном счете, 
это и есть самое главное в 
нашей работе и жизни.

Вел беседу 
М. ЭРЗИЕВ

С прицелом на будущее
ОБРАЗОВАНИЕ

Утерянный диплом серии ВСГ №2151586, выданный ИнгГУ в 2007 году на имя Цурова 
Ашат Тагировны, считать недействительным.
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Для вас:

- уникальная возможность приобрести заочно

 второе, высшее образование за 3-3,5 года.

• Надежные знания
• Престижный  ростовский диплом
• Низкие цены 
• Наиболее востребованные специальности:

- «Бухгалтерский учет, анализ и аудит» - квалификация «экономист»
- «Прикладная информатика в экономике» - квалификация – «информатик-

экономист»
- «Юриспруденция» - квалификация «юрист»
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«Энергия» из Волжского 
всегда бывшая в тени своих 
земляков,  именитого «Ро-
тора» и не очень именитой 
«Олимпии».Теперь  волжане 
-  единственный клуб, пред-
ставляющий Поволжье в юж-
ной зоне.   «Ротор» в этом 
году получил право играть в 
первом дивизионе, «Олим-
пия» расформирована, что 
в какой-то, на мой взгляд, 
мере,  пошло на пользу 
«Энергии» в плане комплек-
тования команды. Понача-
лу вроде и играли волжане 
агрессивно, выиграли даже в 
Новороссийске у «Черномор-
ца», но потом, как говорится, 
все вернулось на круги своя. 
Крепкий середняк, и не бо-
лее того, судя по итогам пер-
вого круга, хотя волжане еще 
могут набрать в оставшихся 
трех играх максимум очков.  
Но это только мои предполо-
жения.  «Энергия» в 15 туре 
выиграла дома у «Батайска-
2007»  У волжан оставалась 
еще одна игра дома с «Даг-
дизелем», но им  предстоял  
выезд    в Назрань…   «Энер-
гия» первой открыла счёт, но 
хозяева поля, заметно при-
бавившие в последних играх, 
разгромили гостей с рекорд-
ным пока счетом 7-2. В матче 
с «Дагдизелем»  «Энергия» 
одержала победу 2-1, пора-
довав своих болельщиков.  
Несмотря на антирекорд в 
Назрани команда  пришла на 
финиш на четвертом месте, 
и это, конечно же, успех для 
волжского клуба.  

  Говорить о командах, не 
ставящих на сезон конкрет-
ной задачи всегда трудно. 
Ну, выиграли дома, проигра-
ли на выезде, а дальше что? 
Дальше начинаются раз-
говоры о финансовых про-
блемах, о низких зарплатах, 
о том, что в такие клубы не 
едут хорошие мастеровитые 
футболисты. Но пример того 
же «Кавказтрансгаза» гово-
рит, что даже при небольших 
деньгах можно создать не-
плохую задорную команду.  В 
конце концов, у каждого клу-
ба свои задачи.  «Энергия», 

возрожденная несколько лет 
назад, как и многие команды 
сидит на голодном пайке, но 
при этом дает результат. А 
что делать, если денег не гу-
сто? Если не умеют команды 
зарабатывать? Эта проблема 
подавляющего большинства 
клубов  нашей зоны, и длит-
ся это уже много лет. Самое 
обидное, что и наш «Ангушт» 
здесь далеко не исключение.   
Футбол давно уже перестал 
быть просто игрой. Это соци-
альное явление, без которого 
болельщик себя уже не мыс-
лит. Вот и играют команды, 
как могут, и комплектуются 
насколько позволяет клубный 
кошелек.  Из всех команд, за-
нимающих места с седьмого 
по четырнадцатое, я бы вы-
делил «Дружбу» из Майкопа 
и «Краснодар-2000». Первая 
удивляет своей устоявшей-
ся нестабильностью. Как-то 
стало уже в порядке вещей, 
если  «Дружба» «летит» с 
крупным счетом далеко не 
самому сильному соперни-
ку.  Вроде и условия есть, и 
люди знающие толк в футбо-
ле,  а результата нет. Красно-
дарские «двухтысячники» из 
года в год выполняют свою 
главную стратегическую 
задачу – подготовку фут-
больных кадров для команд 
мастеров, и это им удается 
хорошо. К тому же находить-
ся в тени команд-земляков, 
играющих в первом диви-
зионе и премьер-лиге значит 
играть при пустых трибунах. 
Не помню, чтобы на матчи 
команды приходило больше 
300 человек, а между тем 
это команда мастеров, и ко-
манда неплохая. Когда три-
буны полные любая команда 
бьется до конца, а если лю-
дей на трибунах мало и игра 
порой бывает не интересной 
и скучной. Но к чести красно-
дарского клуба, о них такого 
не скажешь. 

Дебютант второго диви-
зиона «Беслан - ФАЮР» ока-

зался далеко не робкого де-
сятка, и  занимает седьмое 
место в турнирной таблице 
в отличие от своих земляков 
из Владикавказа замыкаю-
щих турнирную таблицу. Еще 
один новичок – новочеркас-
ский «МИТОС» – идет 11-м, и 
это для дебютанта неплохой 
результат. «МИТОС» - самый 
удачливый пока клуб из ко-
манд Ростовской области, и  
стоит выше своих земляков 
– «СКА», «Батайска-2007» и 
«Таганрога» – в турнирной 
таблице.  По моему мнению, 
это  результат того, что клуб 
из Новочеркасска представ-
ляет крупную строительную 
фирму и не зависит от го-
родских властей. «Батайск-
2007» - городская команда, 
как и «Таганрог, но в отличие 
от  своих земляков, заметно 
прибавивших в конце перво-
го круга,  «Батайск-2007» 
снимается с соревнований. 
Здесь серьезные  пробле-
мы с финансами. Армейцы 
Ростова-на-Дону – самая 
именитая команда южной 
зоны, но вот уже который год 
«СКА» влачит полуголодное, 
образно говоря, существова-
ние, а это не может не ска-
заться на результате. Тем не 
менее, армейцы в 15 туре 
выиграли на своем поле у 
«Автодора», затем «сгоня-
ли» 0-0 в Астрахани, а в 17 
туре на своем поле  разо-
шлись миром с «Дружбой»  
и несколько поправили свое 
турнирное положение, но это 
не то, чего от них ждут  бо-
лельщики.

Возрожденное в этом году 
на базе двух клубов ставро-
польское «Динамо» играет 
ни шатко, ни валко. Не ду-
маю, что ставропольские лю-
бители футбола в восторге 
от  турнирного положения 
динамовцев. В приватном 
разговоре со своим колле-
гой из Ставрополя я поин-
тересовался положение дел 
команды, на что мой това-

рищ предположил конфликт 
между тренерским штабом 
«Динамо» и игроками. Может 
это и не совсем так, но когда 
нет результата, виноватого 
находят быстро. 

Полным разочарованием 
первого круга стал влади-
кавказский «Автодор», по-
терпевший в 16 играх 12 по-
ражений, и  комментировать 
тут просто нечего.  

«Таганрог» в 15 туре вы-
играл дома у каспийского 
«Дагдизеля» 2-0, затем во 
Владикавказе дожал «Авто-
дор» забив с пенальти,  и  в 
17 туре преподнес своим бо-
лельщикам подарок в виде 
3-0 в матче с ФК «Астрахань». 
После матча в Назрани, ко-
торый «Таганрог» проиграл 
0-2, главный тренер команды  
Сергей Бутенко на послемат-
чевой пресс-конференции  
отметил недоукомплекто-
ванность своей команды и 
слабое материальное поло-
жение клуба. Действительно, 
у донской команды в заявке 
всего 18 футболистов, и тре-
бовать от них стабильной 
игры несправедливо. К слову 
сказать, в Назрани «Таган-
рог» провел всего одну, и то 
вынужденную замену, когда 
пришлось менять футболи-
ста, получившего поврежде-
ние в игровом стыке. Но даже 
при таком удручающем по-
ложении команда с берегов 
Дона одержала пять побед, 
и отобрала на выезде очки у 
одного из лидеров зоны, сы-
грав вничью 1-1 в Армавире. 

Я специально решил оста-
вить напоследок обзор высту-
плений нашего «Ангушта». 
Мы тоже прошли полосу заб-
вения и первый этап возрож-
дения. Команда обновилась 
на 90%. Закончили играть её 
многолетние лидеры. Но дух 
команды остался. Не буду 
еще раз повторяться, в каких 
условиях проходит становле-
ние команды, скажу только, 
что мы на правильном пути. 

Курс, взятый руководством 
клуба на развитие футбо-
ла, отвечает насущным тре-
бованиям. Первое и самое 
главное – при клубе  открыта 
и работает детская футболь-
ная школа. Все игроки коман-
ды, закончившие игровую ка-
рьеру, работают на развитие 
футбола  в Ингушетии. Отре-
монтирована база команды. 
И это только начало. Конеч-
но, нас не радовали неудачи, 
но сейчас положение у клу-
ба намного лучше. Правда, 
очков пока маловато, но это 
дело времени. В 15 туре 
«Ангушт» сыграл вничью 0-0 
в Ставрополе в матче с мест-
ным «Динамо». Это хороший 
результат, хотя, как сказал 
мне по телефону сразу по-
сле окончания игры началь-
ник команды Беслан Илиев, 
мог «Ангушт» и выиграть, 
используй наши игроки соз-
данные командой голевые 
моменты.  Зато 16 тур для 
команды из Ингушетии стал 
рекордным в плавне скоро-
стрельности.  Победа с круп-
ным счётом над «Энергией» 
и ничья в 17 туре в Батайске 
вселили в истосковавшееся 
по победам сердце ингуш-
ского болельщика надежду и 
оптимизм. 

 Таким вкратце видится про-
межуточный финиш в южной 
зоне. Еще одно наблюдение: 
раньше  в органах власти 
всех уровней было больше 
чем сейчас футбольных лю-
дей.  Это способствовало 
развитию и популяризации 
футбола. Сегодня, к сожале-
нию, так не скажешь. Я по-
нимаю, что нельзя упрекать 
человека, предпочитающего 
кожаному мячу шахматы или 
теннис. Футбол – игра №1 во 
всем мире, и  достойна бо-
лее благожелательного отно-
шения властных структур. По 
крайней мере, вкладывать в 
футбол, воспитывать через 
футбол намного дешевле, 
чем бороться потом  с пре-
ступностью и наркоманией в 
молодежной среде.  

 
М. ХАНИЕВ

Утерянный аттестат «Б» № 679758, выданный СШ №1 с.Сурхахи в 1982 году на имя 
Аушева якуба Азиевича, считать недействительным.

Турнирные качели


